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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Мама одной из 14 погибших вынуждена ютиться 
по углам с другими детьми

ЖИЗНЬ, УТОПЛЕННАЯ В СЯМОЗЕРЕ
Семь лет назад произошла одна 

из самых страшных каникулярных 
трагедий современной России. Ле-
том 2016 года на Сямозере в Каре-
лии во время сплава перевернулись 
два каноэ, погибли 14 школьников. 
Только двое детей сразу утонули, 
остальные провели в воде почти сут-
ки и скончались от переохлаждения 
и травм (ударились о камни). 

«Они так настрадались перед смер-
тью... Мы должны сделать все, чтобы помочь 
их семьям», — сказал тогда один из про-
куроров, который поддерживал обвинение 
по уголовному делу. А потом председатель 
Следственного комитета РФ Александр Ба-
стрыкин собрал у себя в кабинете матерей 
погибших детей, чтобы выслушать их прось-
бы. Была там и мама 12-летней Амалии 

Анна Широких. На встрече с главным сле-
дователем страны она попросила помочь 
с жилищным вопросом. И сразу же было 
принято решение о выделение ей квартиры. 
Но по чьей-то халатности или какому-то не-
доразумению этого не произошло. Анна и 
ее дети (брат и сестра погибшей Амалии) 
сейчас в отчаянном положении. На время 
их приютили приезжие из Афганистана — 
выделили им крохотную комнатушку. 

В этой истории с чего ни начни — ка-
жется, что кругом мрак. Но, может быть, 
после этой публикации (прошу считать ее 
официальным обращением к главе СКР 
Александру Бастрыкину) прольется свет 
и семья сможет, наконец, начать новую 
жизнь. Правда, уже без Амалии... 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

О СУВЕРЕННЫХ ФАСОНАХ БРЮК
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Игорь ШУМЕЙКО,
писатель

Погибшая Амалия.

ХОТЬ СВЯТЫХ 
НЕ ВЫНОСИ!

 События вокруг леген-
дарной «Троицы» все боль-
ше напоминают остросю-
жетную драму. В тот самый 
день, когда стало известно 
решение президента пере-
дать икону в церковь (снача-
ла на год в храм Христа Спа-
сителя, а затем навсегда 
в Троице-Сергиеву лавру), 
в Третьяковке состоялся 
Расширенный реставра-
ционный совет. Проходил 
он напряженно — от РПЦ в 
нем участвовал протоирей 
Леонид Калинин, который 

устроил реставраторам 
форменный допрос. И все 
же решение совета было 
единодушным: пока «Трои-
ца» не достигнет стабиль-
ного состояния (а после 
путешествия год назад ее 
«здоровье» заметно ухуд-
шилось), вывозить ее куда-
либо нельзя. «Икона должна 
находиться в ближайшей 
перспективе в состоянии 
покоя», — подчеркнула ди-
ректор ГТГ Елена Проничева 
и остается на этой позиции 
и теперь. А главным стал 

вывод «об острой потреб-
ности создания перечня 
памятников национально-
го культурного наследия, в 
числе которых обязана при-
сутствовать икона «Святая 
Троица», чье перемеще-
ние из музейных собраний 
должно быть запрещено». 
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Состояние «Троицы» ухудшилось: 
реставраторы призывают одуматься

СЛАДКО НЕ ПОКАЖЕТСЯ
Цены на сахар могут рвануть вверх уже с 1 июня

Если ближе к лету в России начи-
нают дешеветь овощи, то вот сахар, 
который идет не в ногу, наоборот, 
дорожает. Такая у нас традиция. 
Россияне народ ученый, готовятся 
к осенней консервации овощей, а 
сахара на этот период не запасешь-
ся. Чтобы встретить во всеоружии 

сезон варений и солений, сладкий 
продукт скупают заранее. И, между 
прочим, правильно делают. 1 июня 
завершается правительственная за-
морозка цен на сахар. Что же будет с 
ценниками на прилавках дальше?

Читайте 5-ю стр.

«ПЕТЯ, 
ЛЮБИМЫЙ, 

КАК ЖЕ ТАК?»
Последние 

слова 
Дианы Гурцкая 

у гроба мужа 
были полны 

горя
В среду в Кафе-

дральном соборе Бо-
гоявления Господня 
состоялась церемония 
прощания с замми-
нистра образования и 
науки РФ Петром Куче-
ренко, мужем известной 
незрячей певицы Дианы 
Гурцкая. 

ЗАМОРОЗКА 
ЭЛИТЫ

Пресс-секретарь главы государства Дми-
трий Песков заявил, что Кремль выступает 
против заморозки конфликта и что Россия 
будет до конца добиваться «обеспечения 
своих интересов, достижения стоящих це-
лей». С чего вдруг? Никто вроде заморозки 
не предлагал. Однако аудитория имеется. И 
она сейчас будет сильно нервничать.

Вот госсекретарь США Блинкен: «Мир не 
должен быть одурачен тактической уловкой 
России, которую поддерживает Китай или 
любая другая страна, чтобы заморозить войну 
на своих условиях».

Вот канцлер Германии Шольц: «Россия 
должна вывести войска, по-другому не по-
лучится», о заморозке и принятии условий, 
навязанных Россией, речи быть не может.

Украину можно и не цитировать: во-
первых, позиция понятна, во-вторых, ни-
кому не интересна и никем всерьез не 
учитывается.

Самое главное, то, что хочет слышать 
русский народ, — все, что происходит, все 
потери, все это не зря. Слишком многое уже 
отдано, чтобы вот так взять и сказать «ну всё, 
хватит, побуянили и будет, давайте догово-
римся и заживем как раньше». Невозможен 
уже для простого человека мир без победы.

Однако внутри страны есть те, кому изна-
чально было плевать на Донбасс, на русских 
на Украине, на русских в России. И плевать 
сейчас на наших погибших. Это им нужна «за-
морозка», а еще лучше — проигрыш России, 
который позволит вернуть благорасположе-
ние «цивилизованного мира».

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, 
Зиля ГУМЕРОВА, Олег ШАДЫХАНОВ, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Антон ЛОМАКИН, 
Августин СЕВЕРИН и др.

ЗАЩИТНИКИ ПИЛОТА СГОРЕВШЕГО САМОЛЕТА 
ОБВИНИЛИ АВИАЭКСПЕРТОВ В НЕКОМПЕТЕНТНОСТИ

Скандалом и взаимны-
ми упреками ознаменова-
лись прения на процессе 
по делу о крушении само-
лета «Сухой Суперджет» в 
аэропорту «Шереметье-
во» в мае 2019 года. Накал 
страстей в зале Химкин-
ского суда был таков, что 
судье пришлось делать за-
мечания потерпевшим.

Как передает из зала 
суда репортер «МК», за-
мечания «удостоилась» 
Кристина Сивоконь — ее 
мать Лариса была в числе 
41 пассажира, погибше-
го в результате пожара на 
борту судна. Она назвала 
адвоката Игоря Трунова 
подлецом, за что и полу-
чила отповедь. Напомним, 
Трунов представляет ин-
тересы 16 потерпевших. 
Он заявил, что вина ко-
мандира экипажа Дениса 
Евдокимова в гибели лю-
дей не доказана. А значит, 

его действия следует 
переквалифицировать с 
части 3 на часть 1 статьи 
263 («Нарушение правил 
безопасности движения 
и эксплуатации воздуш-
ного транспорта»). Мак-
симальное наказание по 
этой статье — 2 года ли-
шения свободы. А гособ-
винение требует пригово-
рить Евдокимова к 6 годам 
колонии-поселения.

Видимо, такая позиция 
Трунова и вызвала недо-
вольство родственников 
погибших, которые наде-
ются на максимально су-
ровое наказание. Андрей 
Зенин, потерявший в ката-
строфе сына, заявил, что 
надеется на заключение в 
колонии общего режима, а 
не в колонии-поселении. 
Однако еще один адвокат 
тех же потерпевших во-
обще предложил приме-
нить к Евдокимову срок 

давности и освободить от 
наказания.

Защита Евдокимова, 
как и Трунов, обрушила 
весь свой гнев на эксперта 
Юрия Сытника. «Он, ко-
нечно, хороший летчик, 
но ушел на пенсию в 2009 
году, так что водить «Су-
перджет» не мог», — по-
яснил адвокат. Напом-
ним, именно показания 
эксперта Сытника легли 
в основу обвинения. Экс-
перты Государственного 
НИИ гражданской авиа-
ции, по утверждению за-
щитников, так и не смогли 
ответить на вопрос, был 
ли «Суперджет» исправен 
в воздухе. А Евдокимов 
сделал все, чтобы поса-
дить самолет, но не мог 
предотвратить разруше-
ние опор шасси и повреж-
дение топливных баков, 
приведшее к пожару на 
борту.

Награждать луч-
ших спортсменов 
главного спаса-
тельного ведом-
ства России со-
бирается МЧС. 
Разработан 
проект награ-
ды для атлетов-
спасателей.

Новая медаль МЧС 
России будет на-
зываться «За раз-
витие служебно-
прикладных видов 
спорта». Ей плани-
руется награждать 
как личный состав 
МЧС России, так и обыч-
ных граждан за существен-
ный вклад в развитие этих 
видов спорта в системе 
МЧС, умелую организацию 
спортивных и физкультур-
ных мероприятий, а также 
за высокие результаты в 
спортивных соревнова-
ниях. Такой знак отличия 

можно будет полу-
чить только один 
раз.

Медаль будет 
представлять се-
ребристый круг 
диаметром 32 
мм на колодке 
традиционных 

цветов ведомства. 
Название будет вы-

гравировано на 
тыльной стороне 
медали, а на пе-
редней будут сло-

ва «СКОРОСТЬ», 
«СИЛА», «СМЕЛОСТЬ» 

и «МУЖЕСТВО». 
Новый знак отличия ста-

нет 51-м в списке, который 
открывается высшей ве-
домственной наградой — 
Знаком отличия МЧС Рос-
сии крестом «За доблесть», 
и завершается нагрудными 
знаками для самых моло-
дых — «Юный пожарный» и 
«Юный спасатель».

РЕДКУЮ ЛЕСНУЮ КУНИЦУ РАСПОЗНАЛИ ПО ХВОСТУ
В парке «Измайлово» 

встретили обитателя Крас-
ной книги Москвы — лес-
ную куницу. Также на этой 
природной территории был 
замечен еще один редкий 
житель — дубонос.

Как выяснил «МК», на 
днях специалисты Мо-
сприроды повстречали в 
природно-историческом 
парке «Измайлово» лесную 
куницу, которую не фикси-
ровали здесь последние 
три года. Этот осторожный 
и скрытный зверек занесен 
в Красную книгу Москвы 
под 2-й категорией редко-
сти. Лесной житель был за-
мечен в кроне сосны, спе-
циалисты с учениками из 
орнитологического кружка 
увидели пушистый хвост 
среди хвойных веток. А 
через некоторое время 
вниз по стволу грациозно 
и стремительно стала спу-
скаться куница (ее также 
называют желтодушкой). 
Гостья ловко перепрыгнула 
по нескольким деревьям и 

скрылась в кро-
не высокой ели.

Шубка этого 
зверя корич-
невого цвета, 
а горло и грудь 
окрашены в жел-
тые тона.

По деревьям 
куница пере-
двигается во время поиска 
пропитания, а если уста-
нет, прячется в дуплах на 
отдых. В ее рацион входят 
землеройки, белки, мыше-
видные грызуны, птицы, 
ящерицы и насекомые. 
Кроме того, она не прочь 
полакомиться ягодами, 
например рябиной. Также 
куницы очень любят мед. 

Кроме того, на днях спе-
циалисты заметили в Из-
майловском парке редкую 
птицу с мощным клювом — 
дубоноса. Он внесен в Над-
зорный список Красной 
книги Москвы как вид, нуж-
дающийся в постоянном 
контроле и наблюдении. 
Встретить эту осторожную 

птицу размером со сквор-
ца большая удача, она 
редко попадается на гла-
за. Особенность дубоноса 
— толстый мощный клюв. 
Его строение в сочетании 
с сильной мускулатурой 
дает возможность перна-
тому без усилий раскалы-
вать твердые плоды дуба и 
лещины. А самки дубоноса 
откладывают яйца очень 
интересного окраса: на 
желтовато-сером фоне 
причудливо располага-
ются синие пятна и зави-
тушки.

Дубоносы моногамны: 
самец и самка вместе за-
нимаются вскармливани-
ем птенцов и оба приносят 
малышам червяков. 

ОТЧИМ РАССТРЕЛЯЛ ПАСЫНКА 
ЗА ДЕРЗОСТЬ

Мужчина, вступившийся 
за бывшую жену в сканда-
ле с сыном, несколько раз 
выстрелил в подростка из 
пневматики в Москве на 
улице Адмирала Лазаре-
ва. Теперь трудный ре-
бенок может оказаться в 
интернате, мама не хочет 
забирать его домой.

Как стало известно 
«МК», инцидент со стрель-
бой произошел во втор-
ник около 20.00, когда 
13-летний Никита (все 
имена изменены) вернул-
ся домой. В этот момент 
в квартире находилась 
его 30-летняя мама и ее 
бывший супруг Владимир, 
который уже полтора года 
живет отдельно, но часто 
навещает семью. Пере-
одевшись, Никита снова 
засобирался гулять. Он 
попросил у родительни-
цы свои ключи, которая 
она забрала у него за то, 
что тинейджер появляется 
дома, когда захочет. Жен-
щина отказалась отдавать 
ключи. Сын надерзил, за 
что и получил пощечину. 
В этот момент за бывшую 
жену вступился Влади-
мир, который попытался 
всех успокоить, но Никита 
не унимался, оскорблял 
всех. Тогда разгневанный 
отчим не выдержал и от-
хлестал пасынка по ще-
кам, толкнув его головой 
в шкаф. Обиженный маль-
чик выбежал из квартиры, 
напоследок выкрикивая 
неприличные выражения. 
На улице Владимир попы-
тался догнать подростка, 

чтобы вернуть домой, но 
услышав в свой адрес, что 
у него слабенькие ножки 
и прокуренные легкие, 
пришел в ярость. Мужчи-
на достал пневматический 
пистолет и несколько раз 
выстрелил в Никиту. При-
бежав к школе, где соби-
рались его друзья, парень 
рассказал об инциденте, 
после чего приятели вы-
звали полицейских и «ско-
рую». 

К счастью, госпитали-
зация мальчику не пона-
добилась, однако теперь 
непонятно, где в ближай-
шее время будет жить 
подросток. Мама наотрез 
отказывается забирать 
его домой. Женщина рас-
сказала полицейским, что 
этот конфликт умышленно 
спровоцировал ребенок. В 
последний год сын ведет 
себя вызывающе, может 
по несколько суток не 
появляться дома. У него 
начались конфликты с 
учениками в школе, чего 
раньше не было, а около 
двух месяцев назад мама 
вызывала полицию домой 
в связи с неадекватным 
поведением сына. Ро-
дительница считает, что 
жизнь в интернате пой-
дет ему на пользу. Поче-
му бывший муж стрелял 
в сына, она объяснить 
не может, сказала лишь, 
что ранее они были очень 
дружны.

После инцидента Вла-
димира задержали, поли-
цейские по данному факту 
начали свою проверку. 

Знаменитый 
художник и сце-
нограф Борис 
Мессерер на 
днях выиграл 
суд у комму-
нальщиков. 
Напомним, 
квартиру 90-
летнего вдовца 
поэтессы Беллы 
Ахмадулиной в 
Глинищевском пере-
улке более года заливало 
из-за некачественного ре-
монта фасада.

Как удалось выяснить 
«МК», некоторое время 
назад двухкомнатное 
жилище театрального ху-
дожника Мессерера (пло-
щадью 83 кв. метра) на 
шестом этаже дома 1938 
года постройки стало за-
тапливать после каждого 
дождя или таяния снега. 
Оказалось, вода в комнату 
попадала через открытый 

балкон соседа с 
верхнего эта-

жа, где из-за 
ремонта фа-
сада была 
нарушена 
гидроизо-
ляция. В 

итоге по-
страдал ин-

терьер кварти-
ры художника.

Мессерер обра-
тился с претензией к мест-
ным коммунальщикам, но 
там не захотели решить 
проблему. В итоге знаме-
нитости пришлось подать 
иск в Тверской районный 
суд. Служители Фемиды 
частично удовлетворили 
требования именитого ху-
дожника — обязали комму-
нальщиков восстановить 
систему водоотведения, 
а также постановили взы-
скать сумму на ремонт по-
страдавшей квартиры. 

ПОЛИЦЕЙСКИХ ПОПРОСИЛИ 
ВЗЯТЬ ПОД ОХРАНУ ВЕТКИ СИРЕНИ

Жалобами на варваров, 
обдирающих кусты сире-
ни, завалили полицейские 
участки жители Москвы и 
Подмосковья. Люди пишут 
заявления на своих сосе-
дей, прохожих и различ-
ных «ночных налетчиков», 
которые оставляют после 
себя обломанные ветки и 
растоптанные впопыхах 
цветочные гроздья.

Как стало известно «МК», 
экологический ущерб, по 
мнению биологов, за пару 
майских недель нанесен 
колоссальный. Дело в 
том, что, обламывая вет-
ки, люди по незнанию 
повреждают вегетатив-
ные побеги, состоящие 
из стебля, листьев и по-
чек, а значит, растение не 
сможет продолжить свое 
цветение в следующем 
году. Кроме того, терзая 
кустарник, любители си-
реневых букетов ненаро-
ком сдирают с него еще 
и кору, а значит, создают 

риск для того, чтобы рас-
тение получило солнечные 
ожоги и стало уязвимо для 
микробов.

— Существует миф, что 
сирень обязательно нужно 
ломать для более пышного 
цветения на следующий 
год, — говорит ботаник Ан-
дрей Семенов. — В некото-
ром смысле он имеет под 
собой основание. Когда 
сирень отцветает, на месте 
соцветий остаются семена 
— и вот как раз их и нужно 
обрезать, чтобы кустарник 
не тратил силы на их со-
зревание, а сберег их для 
будущего года. Но делать 
это необходимо уже после 
цветения, причем исклю-
чительно секатором.

По закону обламывание 
сирени является админи-
стративным правонаруше-
нием, и за него установлен 
штраф от 500 до 1000 ру-
блей. Правда, поймать за 
руку за такой проступок 
мало кого удается.

ПУТЬ МАЛЬЧИКУ НА БЕГОВЕЛЕ 
ПРЕГРАДИЛА СТЕКЛЯННАЯ ДВЕРЬ

Серьезными травмами 
обернулся поход в торго-
вый центр для шестилет-
него жителя Клина 23 мая. 
Малыш мчался на беговеле 
и на полном ходу врезался 
в стеклянную дверь.

Как стало известно «МК», 
33-летний мужчина при-
шел сюда с двумя детьми. 
Старший шестилетний сын 
передвигался на бегове-
ле — маленьком детском 

велосипеде без педалей.
На траволаторе отец 

пропустил мальчика на бе-
говеле вперед, а сам взял 
за руку младшего ребен-
ка и вместе с ним встал на 
движущуюся дорожку. 

Мальчик тем време-
нем на большой скорости 
скатился вниз и, не сумев 
затормозить, ударился о 
стеклянную дверь магази-
на. Бедняга рухнул как под-
кошенный. К ребенку под-
бежали очевидцы, которые 
сразу вызвали «скорую». 
Врачи диагностировали 
перелом костей носа, со-
трясение головного мозга 
и множественные ушибы и 
гематомы. Ребенка госпи-
тализировали. 

На видео заметно, что 
отец разрешил сыну спу-
ститься на нижний этаж 
опасным образом, не по-
думав о последствиях. 

telegram:@mk_srochno
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Сбой GPS-устройств 
вызвал «забастовку» 

московских 
таксистов

В последние недели москви-
чи стали сталкиваться с парадок-
сальным поведением водителей 
такси: подъезжая к месту ожида-
ния, таксисты под тем или иным 
предлогом просят отменить 
поездку либо раньше времени 
включают режим ожидания и по-
кидают точку, не дождавшись 
пассажира. Результат — поездка 
не состоялась, пассажир теряет 
деньги и может вернуть их только 
через обращение к агрегатору. 
Как выяснил «МК», причина такой 
«забастовки» шоферов — сбои 
спутниковой навигации в центре 
города. 

Читайте 5-ю стр.

МЕРТВЫИ СЕЗОН 
НАВИГАЦИИ

Диана с матерью мужа.
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Запретит Россия экспорт бензина или 
нет? Противоречивые комментарии 
правительства на эту тему будоражат 
общество. После сообщения Reuters 
со ссылкой на свои источники о том, 
что российские власти собираются 
запретить экспорт бензина, в среду 
глава ФАС заявил о готовности под-
держать ограничение поставок нефте-
продуктов за рубеж. Но уже через пару 
часов Минэнерго опровергло слухи о 
полном запрете поставок. Между тем 
в мае биржевые цены на бензин обно-
вили исторический максимум: АИ-
95 поднялся выше 61 000 рублей за 
тонну. Постепенно растут и розничные 
цены. Некоторые эксперты считают, 
что это напрямую связано с увеличе-
нием экспорта топлива за рубеж — с 
начала года он вырос на 38%. О том, 
что поможет сдержать цены на бензин 
и решатся ли все-таки власти на огра-
ничение экспорта, «МК» рассказал ве-
дущий эксперт Центра политических 
технологий Никита Масленников. 

— Ситуация на топливном рынке сейчас 
действительно напряженная. Биржевые цены 
на бензин дошли до пика, и это стало сказы-
ваться на внутреннем рынке. Причем на разных 
заправках стоимость бензина разная: АЗС, 
которые работают в рамках крупных нефтя-
ных компаний, стараются сдерживать цены, 
независимые бензоколонки в большей мере 
испытывают сложности с поставками — у них 
соответственно и цены выше. Поэтому на от-
дельных заправках можно было увидеть 95-й 
бензин по цене 60 рублей за литр.

— Впереди летний сезон, когда люди 
больше ездят на дачу, путешествуют, 
поэтому рост цен не может не волновать 
население.

— Цены на бензин влияют не только на 
туризм, но и на потребительский спрос, да и 
практически на стоимость всех товаров и услуг. 
Но я бы не стал сводить все только к росту 
экспортных поставок. Тут несколько причин. 
Первая — в прошлом году правительство со-
кратило субсидии нефтеперерабатывающим 
заводам, посчитав, что они довольно серьезно 
нарастили экспорт, поэтому имеют и без того 
хорошую прибыль. Вторая причина — дефицит 
топлива мог образоваться, потому что летом на 

нефтеперерабатывающих предприятиях про-
ходят плановые ремонты, из-за чего снижаются 
объемы поставок. Сложение этих факторов 
могло дать повод к разговорам о дефиците 
топлива на внутреннем рынке.

— Но все-таки объемы экспорта влияют 
на внутренний рынок топлива?

— Лишь теоретически. Плановый ремонт 
на НПЗ всегда был, есть и будет, тут нет ничего 
экстраординарного, из-за этого рост цен на 
бензин никогда не опережал годовую инфля-
цию. В этом году прогнозируемый коридор 
роста цен на бензин колеблется от 4,5 до 6,5%, 
но если он поднимется до 7–8%, то это уже 
будет неприятным сюрпризом, тем более в 
сезон отпусков.

— Неужели для того, чтобы сдержать 
цены на внутреннем рынке, существует 
единственная мера — запретить экспорт 
бензина? Вряд ли наша нефтянка этому 
обрадуется...

— Есть два варианта решения проблемы: 
либо правительство увеличит топливный демп-
фер (механизм субсидирования компаний в 
обмен на сдерживание розничных цен. — «МК») 
нефтеперерабатывающим предприятиям, либо 
им действительно придется ограничить по-
ставки топлива на экспорт. Опять же каким 
образом будут регулировать поставки — за 
счет повышения экспортных пошлин? Просто 
взять и запретить экспорт нельзя. Потому что 
контракты заключены, их надо исполнять. Мы 
не можем их расторгнуть, да и нефтеперера-
ботка с этим не согласится.

— А первый вариант, корректировка 
демпфера — это возможно?

— Думаю, и по этому вопросу нет пока 
окончательного решения. Какие-то слухи 
просачиваются насчет возможного сокраще-
ния объемов субсидий из-за дефицитности 

бюджета, но правительство, я полагаю, будет 
принимать взвешенное решение. В прошлом 
году решение об ограничении субсидий нефте-
перерабатывающим компаниям было вызвано 
необходимостью упорядочить бюджетные рас-
ходы, снизить их рост. Сейчас настало время 
еще раз посмотреть, что нам более выгодно: 
увеличить демпфер или ограничить экспорт? 
Есть поручение президента в ближайшие ме-
сяцы скорректировать параметры налоговой 
базы по продаже нефти и нефтепродуктов. 
Поэтому Минэнерго будет принимать решение 
комплексно по совокупности всех факторов.

— Не получится ли так, что, лишившись 
поставок за рубеж, нефтеперерабатываю-
щие заводы, наоборот, захотят компенси-
ровать свои выпадающие доходы за счет 
внутреннего потребителя, и цены на бензин 
взлетят еще выше?

— Такой вариант нельзя исключать, тем 
более что нефтяники и без того вынуждены со-
кращать добычу. В любом случае ограничение 
экспорта — это временная мера, буквально на 
несколько недель, от силы на месяц-полтора. 
Иначе дальше начнутся необратимые по-
следствия уже для самой отрасли. Так что, 
будь моя воля, я бы лучше отмотал назад с 
демпфером.

— А у бюджета есть сейчас возмож-
ность платить НПЗ субсидии на бензин 
для населения?

— Бюджетная ситуация начинает вырав-
ниваться. Только что Минфин сообщил, что 
по результатам первого квартала дефицит 
бюджета сократился с 2,4 трлн до 2,1 трлн ру-
блей. Так что расходная траектория становится 
более равномерная. И, возможно, правитель-
ству не придется регулировать экспортные 
пошлины. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Визит российского премьер-
министра Михаила Мишустина в Ки-
тай вызвал в западных СМИ немалый 
интерес. Показательно, что некото-
рые из зарубежных медиа поместили 
материалы о поездке под рубрикой, 
посвященной конфликту на Украине. 

«Китай заявляет, что он является ней-
тральной стороной в отношениях между Рос-
сией и Украиной и хочет помочь положить 
конец конфликту. Но он обвиняет Запад в 
провоцировании Москвы и поддерживает 
прочные дипломатические и торговые связи с 
Россией в противовес санкциям против нее», 
— комментирует Associated Press приезд в КНР 
главы российского правительства. Информа-
гентство напоминает, что на днях китайский 

специальный посланник, бывший посол Китая 
в России Ли Хуэй, встречался с Зеленским и 
другими правительственными чиновниками 
во время переговоров в Киеве. Этот визит 
последовал за телефонным разговором в 
прошлом месяце между украинским прези-
дентом и Си Цзиньпином, что стало первым 
известным контактом между ними с начала 
конфликта. Пекин обнародовал мирный план 
в феврале, но союзники Украины в основном 
отвергли его, указывает AP.

Премьер Китая Ли Цян заявил в среду, что 
Китай готов сотрудничать с Россией, чтобы 
продвигать их прагматичное сотрудничество 
в различных областях и вывести его на «новый 
уровень», сообщает Reuters, публикуя матери-
ал под красноречивым заголовком «Россия и 
Китай заключают экономические соглашения, 
несмотря на неодобрение Запада». 

А американский канал CNN, комментируя 
визит российского премьера, отмечает, что 
хотя Россия и пострадала от «беспрецедент-
ных западных санкций» и оказалась «отрезана 
от большей части мировой экономики» из-
за конфликта на Украине, «Китай, который 
заявил о «безграничности» своей дружбы со 
своим северным соседом, бросил Кремлю 
экономический спасательный круг, смягчив 
последствия изгнания из мировой финансо-
вой системы».

В прошлом году двусторонний товароо-
борот между Россией и Китаем подскочил 
почти на 30%, до рекордных 190 миллиардов 
долларов, главным образом благодаря закуп-
кам китайцами российских энергоносителей. 
В этом году товарооборот продолжил расти, 
увеличившись на 41% за первые четыре ме-
сяца, сообщает CNN, ссылаясь на данные 
китайской таможни. Также канал приводит 
озвученные Мишустиным цифры: ожидается, 
что товарооборот между Россией и Китаем 
достигнет нового рекордного уровня в 200 
млрд долларов в этом году. 

Согласно большинству статистических 
данных таможенного управления КНР, Россия 
обогнала Саудовскую Аравию и стала круп-
нейшим поставщиком сырой нефти в Китай 
с февраля, продолжает CNN, отметив, что 
Москва и Пекин также запланировали строи-
тельство трубопровода «Сила Сибири-2» для 
доставки большего количества российского 
газа в Китай через Монголию. 

Цифра в 200 миллиардов долларов также 
означает, что Китай будет закупать больше 
сельскохозяйственной продукции у России, 
а китайские компании будут производить 
больше автомобилей на месте в стране, от-
мечает CNN, ссылаясь на пекинское издание 
Global Times.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«Всеобъемлющее стратегическое 
партнерство» — именно этими сло-
вами Владимир Путин и Си Цзиньпин 
охарактеризовали отношения России 
и Китая. После того как эта фраза 
была произнесена во время мартов-
ского визита Си в Москву, весь мир 
два месяца гадал: что же имели в 
виду два лидера? Все точки над «i» 
расставил Михаил Мишустин. 

Михаил Мишустин прилетел в Поднебес-
ную с двухдневным визитом 23–24 мая, чтобы 
показать всему миру: в отношениях Москвы 
и Пекина уже не букетно-конфетный период. 
Это всерьез и надолго. Бизнес, торговля, 
строительство, транспорт, промышленность, 
логистика, культура, образование — связи по 
всем этим направлениям Россия и Китай на-
мерены развивать. Прилететь в Поднебесную 
Мишустина позвал лично Си Цзиньпин, при-
чем просил сделать это как можно скорее.

 — Китайцы любят Россию, и это взаим-
но, — отметил российский премьер. — Ки-
тайцы любят и поют наши песни. Мы много 
знаем о китайской истории. Это не может не 
катализировать наши добрые отношения, — 
подчеркнул Мишустин на полях Шанхайского 
бизнес-форума, который открылся 23 мая.

 Чтобы все важные вопросы обсудить 
сразу по принципу «у вас товар, у нас купец», 

в Шанхай съехалась широкая российская 
делегация из вице-премьеров, министров, 
губернаторов и представителей бизнес-
сообщества от 15 крупных российских пред-
приятий. Всего площадки бизнес-форума 
приняли порядка 1300 человек. 

Для китайского бизнеса Мишустин устро-
ил настоящую презентацию России как страны 
практически безграничных возможностей. 
Речь идет не о «быстром рынке» по схеме 
дешево купил — дорого продал. По сути, на 
российско-китайском форуме была пред-
ставлена модель будущей бизнес-семьи двух 
держав. 

— Уверен, что бизнес-форум даст воз-
можность еще лучше познакомиться и найти 
надежных партнеров. Сегодня в России от-
крываются возможности для ведения прак-
тически любого вида бизнеса, — отметил 
Мишустин. — Двери России, конечно, откры-
ты для бизнеса из любой точки планеты. Но 
предпринимателей из Поднебесной ждем в 
первую очередь. Все же Китай для России стал 
экономическим партнером номер один. 

В который раз прозвучал главный для 
российско-китайских экономических отноше-
ний план: довести взаимный товарооборот до 
200 млрд долларов в год. И, похоже, этот план 
Москва с Пекином в этом году перевыполнят. 
Ну или сдадут досрочно. Уже за первые три 
месяца этого года товарооборот вырос на 
40 процентов по сравнению с аналогичным 
периодом 2022-го. Две державы наторгова-
ли между собой на 52 млрд долларов США. 
Правда, вот как раз от доллара-то Москва и 
Пекин намерены уходить быстрым шагом, 
не оглядываясь. 

Как подчеркнул российский премьер, в 
2021 году лишь четверть расчетов произво-
дилась в нацвалютах, теперь — две трети. 
Мишустин выразил уверенность в том, что 
Россия и Китай будут и впредь продолжать в 
том же духе.

Главное, что хотел донести до китайских 
друзей Мишустин, — в России строить бизнес 
выгодно. Во-первых, российскую экономику 
западными санкциями разрушить так и не уда-
лось. Подтверждение тому — рекордно низкая 
безработица в 3,5%, столь же рекордная, но 
уже по меркам Европы, инфляция в 3,2%. Плюс 
Москва собрала рекордный урожай зерновых 
в 157 млн тонн. Наиболее привлекательными 
для китайского бизнеса, скорее всего, станут 
две новинки российской бизнес-почвы: мы 
убрали административные барьеры по мак-
симуму и свели налог на прибыль для ряда 
отраслей экономики до минимума. Да еще и 
Герман Греф пообещал помощь и поддержку 
предпринимателям из Поднебесной, которые 
решат стартовать со своими проектами в Рос-
сии. Банкиры помогут и с открытием счетов, 
и с кредитами. Не останется в стороне и спе-
циальный международный банк стран БРИКС 
— Новый банк развития. 

 Юаня в России станет больше. За год доля 
юаня в экспортных операциях России выросла с 
2 до 18%, в импорте — с 5 до 27%. Банкиры тоже 
отмечают существенный интерес клиентов к 
нацвалютам дружественных стран в целом, и 
юань здесь — безусловный лидер. В 2023 году 
отечественная банковская система ожидает 
десятикратного роста количества операций в 
юанях по сравнению с прошлым годом.

Татьяна АНТОНОВА, Шанхай — Пекин.

« КИТАЙЦЫ 
ЛЮБЯТ РОССИЮ, 
И ЭТО ВЗАИМНО»
Мишустин считает, 
что план в 200 млрд долларов 
товарооборота в год будет 
выполнен

« ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ»
Западные СМИ увязали визит 
российского премьера в Китай 
с событиями на Украине

В России обсуждают запрет 
на экспорт топлива
В России обсуждают запрет 
на экспорт топлива

НИ КАПЛИ БЕНЗИНА 
НЕДРУГАМ

Си и Мишустин. Пекин. 
24 мая 2023 года.
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RU Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, который расширяет 
перечень требований к россиянам, 
имеющим доступ к гостайне. Тем, 
чьи близкие родственники имеют 
недвижимость и счета за рубе-
жом, могут запретить работать с 
секретными сведениями и зани-
мать соответствующие должно-
сти. Твердой уверенности в том, 
что это и другие новые правила 
помогут предотвратить отъезд из 
страны и вербовку иностранными 
спецслужбами секретоносителей 
высокого уровня, у депутатов, го-
лосовавших за, похоже, нет. 

Речь идет о новой редакции дей-
ствующего закона «О государственной 
тайне». Под инициативой подписалась 
группа депутатов из разных фракций. «На-
верное, вы уже догадались, что внесение 
законопроекта обусловлено вызовами и 
угрозами, с которыми сталкивается страна 
в условиях СВО, и безумной активизацией 
западных спецслужб», — заявил выступав-
ший от имени авторов замглавы Комите-
та по безопасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выборный («ЕР»). В 
пояснительной записке, кстати, говорит-
ся еще и об «участившихся выездах за 
границу» секретоносителей «с одновре-
менным оформлением документов для 
постоянного проживания на территории 
иностранных государств» — эти граждане, 
мол, сразу попадают в поле зрения ино-
странных разведок. 

Г-н Выборный обратил внимание на то, 
что законопроект предлагает дополнить 
перечень оснований для отказа в допу-
ске или прекращения допуска к гостайне 
новым: наличие у близких родственников 
недвижимости за рубежом, счетов в ино-
странных банках или иностранных активов. 
(Близкие родственники в данном случае 
— это супруги, родители, дети — родные 
или усыновленные, усыновители, братья 
и сестры, в том числе неполнородные.) 
«Прекращение допуска к гостайне мо-
жет стать основанием для расторжения 
трудового соглашения», — напомнил г-н 
Выборный. 

Заключение ФСБ о нецелесообраз-
ности допуска или о прекращении допуска 
конкретного человека к гостайне станет 
обязательным для исполнения всеми 
работодателями. 

Президент РФ сам будет устанав-
ливать порядок обеспечения режима 
секретности в своей администрации. А 
в условиях мобилизации, военного или 
чрезвычайного положения он сможет вно-
сить любые изменения в общий порядок 
допуска к гостайне должностных лиц и 
прочих граждан. 

Правительство в свою очередь по-
лучит право определять порядок оформ-
ления допуска должностных лиц к гостай-
не и принимать решения по вопросам, 
«связанным с выездом из РФ граждан, 
допущенных или ранее допускавшихся к 
гостайне». Вопрос о допуске к гостайне 
заместителей руководителей министерств 
и ведомств федерального уровня, заме-
стителей глав госкорпораций «Росатом» 
и «Роскосмос» должен решаться Межве-
домственной комиссией по защите госу-
дарственной тайны (премьер-министр и 
министры являются секретоносителями 
по должности). 

Один из авторов законопроекта, глава 
Комитета по безопасности и противодей-
ствию коррупции Василий Пискарев («ЕР»), 
привел такую статистику: в группе риска 
более 16 тысяч имеющих допуск к гостайне 
и одновременно близких родственников, 
недвижимость или счета в банках за ру-
бежом россиян, ежегодно фиксируется 
не менее 2000 нарушений порядка вы-
езда за рубеж секретоносителей и около 
200 фактов умышленной «несдачи» ими 
загранпаспортов при наличии решения 
о временном ограничении права выезда 
за границу.

«Есть ли понимание, сколько чинов-
ников в областных администрациях или 
муниципалитетах окажется без работы, 
если жена одного из них, например, по 
наследству получила дом в соседнем го-
сударстве?» — спросил Виктор Смирнов 
(«ЕР»). «Это не является безусловным осно-
ванием для отказа в допуске», — напомнил 
г-н Выборный, то есть могут отказать, а 
могут и нет. Возможность оспаривания 
и обжалования в суде решений об отказе 
в допуске к гостайне и снятии с должно-
сти на этом основании предусмотрена. 
«Мы все из советского прошлого, и при-
обретение активов на постсоветском 
пространстве будет достаточно разумно 
оцениваться органами безопасности», — 
полагает депутат.

«У нас есть сегодня и заместители 
силовых структур, у кого дети и внуки жи-
вут за рубежом, один премьер, два быв-
ших полпреда, девять вице-премьеров 
уехали в другие страны, один известный 
персонаж фамилию уже поменял, теперь 
он не Чубайс… Почему спецслужбы ими 
не занимаются?» — спросил Николай Ко-
ломейцев (КПРФ). Г-н Выборный заверил, 
что «полностью разделяет» беспокойство 
по этому поводу, и выразил надежду, что 
впредь «наверное, мы больше такого не 
увидим»…

Законопроект также уточняет в дей-
ствующем законе «О порядке выезда из 
РФ и въезда в РФ» условия передачи рос-
сиянами на хранение загранпаспортов 
при ограничении права на выезд в связи с 
доступом к гостайне, а заодно и по другим 
основаниям. При этом буквально накануне 
Госдума приняла в третьем чтении за-
кон, вносящий изменения в те же статьи 
того же закона и на ту же тему. Видимо, 
теперь придется как-то согласовать все 
эти нововведения между собой. «Оконча-
тельное оформление текста происходит 
при доработке его ко второму чтению», 
— сказали «МК» в профильном комитете 
по безопасности. 

Марина ОЗЕРОВА.

РОДСТВЕННЫЕ 
ГОСТАЙНЫ
Домик в Испании у жены 
или сына может привести 
к потере должности

А

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

О р и г и -
нальный 

способ предложе-
ния возлюбленной 
продемонстриро-
вал один из моло-
дых людей, который 
снял ролик к вести. 
Он попросил ее 
руки и сердца, ис-
пользуя... корм для 
птиц и голубей. За-
думка удалась, из-
бранница — на 
седьмом небе от 
счастья.

КАДР

ВАЛЮТА

РОССИЯНЕ НАЗВАЛИ ЖЕЛАЕМЫЙ КУРС РУБЛЯ

СКОЛЬКО 
ДОЛЖЕН 
СТОИТЬ 

ДОЛЛАР?

Не более 50 рублей

62,5%50–60 рублей 17,3%

60–70 рублей
10,2%10,2%

70–80 рублей
4,3%4,3%

Свыше 80 рублей — 2,8% Затрудняюсь ответить — 2,9%

Примечание: 
официальный курс 

доллара в последние дни 
колеблется в диапазоне 80–81 руб.

Источник: онлайн-сервис Moneyman
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В Лондоне 
стартовало 

Chelsea Flower Show — 
это ежегодная выставка 
лучших образцов фло-
ры, фауны и садовод-
ства со всего мира. Би-
лет стоит дорого, но 
можно просто прогу-
ляться по улицам Южно-
го Кенсингтона. Цветоч-
ными инсталляциями 
украшен весь Лондон. 

ФОТОФАКТ

АРМИЯ

РЕКОРД

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ

НУ И НУ!

ДЛЯ НОВЫХ ЧАСТЕЙ ПОДГОТОВИЛИ БОЛЕЕ 120 ТЫСЯЧ МЛАДШИХ 
ВОЕНСПЕЦОВ

ДЕВОЧКА РОСТОМ 80 СМ ПОЛУЧИЛА 
СРЕДНЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

МОРОЖЕНОЕ ЗА ПОЛМИЛЛИОНА РУБЛЕЙ ПРИЗНАНО САМЫМ ДОРОГИМ

МУСОРЩИК-ИЗОБРЕТАТЕЛЬ ВЕСЕЛИТ АНГЛИЧАН СВОЕЙ ПОВОЗКОЙ

Глава российского военного ведомства 
Сергей Шойгу на заседании Коллегии 
Минобороны РФ 24 мая рассказал, как 
совершенствуется подготовка младших 
специалистов в Вооруженных силах. 
За год обучение прошли более 120 тысяч 
военнослужащих. Для СВО подготовлено 
свыше 21 тысячи специалистов, в том числе 
5 тысяч военных освоили новую технику — 
танки Т-90М «Прорыв», боевые машины пе-
хоты БМП-2М с боевым модулем «Бережок» 
и БМП-3, а также различные беспилотники. 
«Нагрузка на учебную сеть значительно 

возросла, но это никоим образом не должно 
сказываться на качестве образовательного 
процесса», — предупредил министр.

Самая маленькая де-
вочка в России Полина 
Скорик окончила школу 
в приграничном поселке 
Глушково Курской об-
ласти. Получение среднего 
образования далось ей 
нелегко из-за далеко не 
среднего роста — всего 80 
см. Полина страдает анок-
сетической дисплазией, и 
она единственный человек в 
России с таким диагнозом. 

Школа пошла ей навстре-
чу — весь класс учился в 
одном кабинете, чтобы 
девочке не приходилось 
переходить и переносить 
вещи из помещения в поме-
щение, а соседка по парте 
помогала ей доставать 
учебники. Теперь Полине 
предстоит определиться 
с выбором специальности 
для получения высшего об-
разования.

Японский бренд мороженого Cellato создал самое дорогое мороженое в мире стои-
мостью около $6700 (около 535 тыс. руб.), пишет портал Hypebeast. Благодаря своей 
немалой цене десерт уже установил мировой рекорд и попал в Книгу рекордов Гиннесса. 
Главной особенностью мороженого Cellato стал состав — лакомство готовят из редких 
ингредиентов, среди которых съедобное золото, сыр Пармиджано-Реджано, паста саке касу 
(остаток от производства саке, используемый в кулинарии) и белый трюфель, который вы-
ращивают в итальянском городе Альба. Стоимость самого гриба превышает $15 тыс. (более 
1 млн руб.).

60-летний изобретатель 
из Англии Кевин Никс 
соорудил мусорный бак 
с электродвигателем, 
который может ездить 
со скоростью около 13 
километров час, зареги-
стрировал его и теперь 
с радостью катается по 
улицам своего города, 
вызывая улыбки и смех 
у сотен прохожих. Как и 
любое зарегистрированное 
транспортное средство в 
Великобритании, контей-
нер на колесах облагается 
налогом и контролируется 
правилами дорожного дви-
жения, сообщает ridus.ru. 

Чаще всего из соображений 
безопасности Кевин ездит 
с открытой крышкой бака, 
но иногда он закрывает ее, 
чтобы немного пошутить 

над прохожими. Изначально 
Кевин собирался сделать 
самую быструю газоно-
косилку, но обнаружил, 
что такая уже существует. 
Тогда он сосредоточился на 
создании самого быстро-
го мусорного контейнера 
с мотором, желая побить 
мировой рекорд. Однако 
вскоре британец узнал, что 
рекорд принадлежит чело-
веку, который установил 
его в честь друга, больно-
го неизлечимой формой 
рака. Поэтому Кевин решил 
забыть о своем рекорде и 
сделал медленную версию 
бака на колесах.
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Пытаясь оценить всю сложность «холод-
ной войны», я придумал образ: «уравнение с 
неизвестным числом неизвестных». Но, пере-
бирая для начала даже известные факторы, 
можно убедиться: к середине 1970-х гонку 
вооружений СССР у США выигрывал. Крат-
ко напомню: президент Никсон в Конгрессе 
США, признав военный паритет, требовал 
заключить соглашения об ограничении воору-
жений, пока это уравнение не изменится в 
пользу СССР. Наша экономика, наука по-
зволяли делать ракеты, бомбы, танки и т.д. в 
больших объемах и кратно дешевле. В давней 
нашей беседе известный экономист Михаил 
Хазин назвал политику СССР тех лет отказом 
от выигрыша. 

По обе стороны океана высмеивалось 
«соперничество кто сколько раз кого может 
уничтожить», но вышло, что последними смея-
лись не мы. Перебирая прочие «неизвестные» 
параметры уравнения «холодной войны», 
в одной книжке я фиксировал внимание на 
Гонке Потребления, проигранной безнадежно. 
Критиковал известное упрощение, слоган-
примитив: «гонка вооружений истощила 
СССР». Его можно толковать так, что СССР и 
США сделали по миллиону «пушек», но у США 
притом оставалось еще «на масло», а у СССР 
нет. За словом «истощила» обычно встают 
кадры кинохроник, блокадные ленинградцы, 
страдальцы Освенцима, заслоняя важный 
факт: проиграть Гонку Потребления — совсем 
не то что умереть от голода-холода! 

Да, в эпоху поздней перестройки грозило 
уже реальное недоедание. Но Гонку Потре-
бления СССР проиграл гораздо раньше, где-
то на рубеже 1950–60-х. Как раз когда наши 
ученые и рабочие готовили «болид», который 
вскоре обгонит американский в неофици-
альной оружейной «Формуле-1». А геологи, 
словно тыкая волшебной палочкой в карту 
СССР, открывали новые и новые богатейшие 
месторождения.

Примета, первый сигнал. Декабрь 1956 
года, пленум ЦК КПСС. Хрущев громит недо-
статки: «У нас мужчины ходят как косматые 
голуби, штаны внизу болтаются. Весь Запад 
носит штаны уже короче, чем у нас!»

Буду рад, если кто найдет более ранний 
пример, чтобы глава страны в ЦК выступил 
по конкретной отдельно взятой моде, фасону 
брюк, но вряд ли. Тогда наша промышленность 
успела среагировать, наладила выпуск узких 
брюк. Конфликт исчерпан… на пару лет. А по-
том вдруг другие фасоны стали нетерпимыми. 
Школьник 1970-х помнит, какой это кошмар 
— брюки-дудочки. Без клешей просто невоз-
можно пойти на танцы и т.д. Вот фото встречи 
Джона Кеннеди с Хрущевым: наш спец по 
моде в очень мешковатой (а можно сказать 
свободной) паре, Джон — в обтяжечку… Но тут 
подвернулся плакат: мегазвезда Фил Коллинз 
и супергруппа Genesis: абсолютно хрущевские 
костюмы. Мода 80-х! Тогда приталенный Джон 
Кеннеди смотрелся бы отсталым провинциа-
лом, лохом, даром что муж самой Жаклин! 
А сегодня, весной-2023, после, наверное, 
дюжины глобальных витков моды на девушках 
колышутся те самые брюки, против которых 
восстал Хрущев. «Косматые голубки». 

Он конечно, спец-универсал, магистр 
крымоведенья, знавший, у кого забрать по-
луостров, кому отдать… но в суть Гонки По-
требления абсолютно не въехал. Индустрия, 
пресс моды — это не узкие и не широкие 
брюки, не круглые и не острые носы ботинок. 
Это карусель, постоянная возможность дик-
товать: что, как, с чем, в какую полоску. 

Интересно вглядеться. В 1930-е годы 
СССР поспевал за витками мод. И не потому, 
что ловчее перенастраивал легкую промыш-
ленность. Мода тогда не была средством дав-
ления богатого мира и оставалась, в общем, 
дешевой. Тренды приходили в СССР и Европу 
(!) из небогатых регионов: баски, средизем-
номорцы, латиноамериканцы, южане. Богачи 
не царили в массовых вкусах. Их спецодежда, 
смокинги, котелки, были чем угодно, только 
не иконами стиля. 

Культовая одежка той поры, рубашка 
апаш (франц. Apache) от индейцев-апачи 
пришла в Европу, причем через француз-
скую бедноту, уличную шатию... И кепки, в 
том числе партийные, — из пролетарских 
кварталов Парижа. Белые туфли тоже из не-
богатых краев.

А потом мода становилась все более 
скоропортящейся, дорогой. СССР, выигры-
вая гонку вооружений, успевал накормить, 
одеть-обуть население, но к тому, что вдруг 
надо срочно заменить 50 миллионов пар 
еще не стоптанных башмаков на такие же, 
но с острыми носами, а потом, наоборот, 
с закругленными… Здесь баланс не схо-
дился. В нараставшем общественном раз-
дражении даже самые лояльные граждане, 
проходя мимо шпалер немодных изделий, 
ворчали: «Сколько шерсти (хлопка, кожи) 
испортили!» Это надо быть Бродским, что-
бы позволить себе носить то, что сызнова 
входит в моду. 

Исторический перелом и сопутствую-
щие проблемы иллюстрируют джинсы. 
Изначальная практичность, носкость, не-
сминаемость дали оборот на 180 градусов. 
Все перевернулось: самый дешевый (в XIX 
веке!), но некачественный, линючий «инди-
го» сменили синтетические, анилиновые 
краски. Лучше ложатся на ткань, дольше 
держатся и в десятки раз дешевле тех, 
получаемых по древним технологиям из 
индийских лепесточков. Но новая богатая 
мода, прихватив у бедной ее спецодежду, 
властно приказала именно те линючие ин-
диговые полосы считать признаком стиля. 
Позже нашитые стразы и надорванные 
штанины довершили метаморфозу.

Представим весь абсурд, стоящий пред 
глазами советского хозяйственника. 

Хлопок, хоть ценой Аральского моря, 
но есть. Химия, красители — мировой уро-
вень. И на что тратить драгоценную валюту: 
индийский чай или этот идиотский линючий 
краситель? Возможно (фантазирую), ему 
даже мерещилось и совещание в стане 
врага:

«— Сэр, русские долго согласуют, 
утверждают эскизы, переналаживают ко-
лодки, лекала. Предлагаю раз в год менять 
моду на лацканы и линию штанин! Выбьем 
у них шерсть и хлопок! 

— Оk! Эй, Бил! Ты за этих педиков-
кутюрье отвечаешь? Шли им директиву!»

Хотя и не было таких совещаний ари-
зонских мудрецов, но точно была глобаль-
ная ставка на Американский Образ Жизни, 
была фраза «Джинсы победили СССР». 
Правда, в парад победителей пристраи-
вался и рок-н-ролл, но корни проблемы, 
убедимся, общие. 

Расселение коммуналок, бараков, бы-
товая техника, авто — СССР обеспечивал 
непрерывный подъем Уровня Жизни. Но 
(недооцененный перелом сознания) — 
впервые в нашей истории граждане стали 
его сравнивать не с уровнем своих соотече-
ственников (других эпох), а с уровнем сво-
их современников (других стран). Строго 
говоря, вместо сравнений по оси времени 
пошли по осям пространства. И получилось 
не «у нас лучше, чем у отцов, дедов», а «у 
нас хуже, чем у американцев». 

Так, между двумя «штанинами» речи 
Хрущева 1956 года впервые мелькнул ар-
гумент: «Весь Запад носит».

Но и последующие наши лидеры, на-
зовем их деликатно «хозяйственники», го-
ворили о чем? О «дальнейшем, все более 
полном удовлетворении потребностей 
граждан». Та фраза нескольких съездов 
переползала из отчетного доклада в до-
клад, из плана пятилетки в план следующей 
пятилетки. Объявившиеся диссиденты, 
указуя на западные стандарты, ругали 
партию за плохое удовлетворение. Пар-
тия наверстывала, строила, возражала 
критиканам: «Нет, мы все лучше и лучше 
удовлетворяем!» И никто не задумался 
над тем, что потребности нужно не только 
удовлетворять, но и формировать.

На это я пытался обратить внимание в 
недавней «Истории российской цивилиза-
ции» и, не будучи сталинистом, напомнил: 
известная «борьба с низкопоклонством 
перед Западом» была едва ли не послед-
ним идеологическим действом как раз 
перед чередой метаний «хозяйственни-
ков». И в программе «ДНК России», что, 
кажется, обернется новым курсом «Основы 
Российской государственности», надеюсь 
отыскать приметы идеологии, архимедовой 
точки опоры. 
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ФАСОНАХ БРЮК
Как СССР задушили американскими джинсами

Польша, уже не скрывая, готовится к 
боевым действиям на белорусском 
операционном направлении. Вблизи 
приграничных городов Кольно и Грае-
во вырублены большие участки леса, 
на месте которого до 15 июня должны 
появиться склады с боеприпасами. 
Между тем польский генерал Вальде-
мар Скшипчак в эфире Polsat заявил, 
что Польша готовится к операции по 
свержению президента Белоруссии 
Александра Лукашенко. 
В то же время, по словам военного 
эксперта, ветерана военной разведки, 
Героя России полковника в запасе Ру-
стема Клупова, подобное строитель-
ство говорит о том, что замышляется 
нечто масштабное. По мнению экс-
перта, опасность, в первую очередь, 
возникает не для Белоруссии, а для 
Калининграда.

Накануне в открытых источниках появи-
лась информация о том, что Польша прово-
дит мероприятия по развертыванию своих 
войск у границы с Белоруссией. Инспекторат 
обеспечения Войска польского в экстренном 
порядке начал строительство передовых баз 
тылового обеспечения 16-й механизированной 
дивизии. 

Два военных объекта должны появиться 
уже через три недели у городов Граево (70 ки-
лометров от границы с Белоруссией) и Кольно 
(110 километров от границы с Белоруссией). 
Примечательно, что ранее все крупные склады 
с боеприпасами размещались в центральной 
части Польши.

Так, жители польского Кольно рассказали, 
что строители вырубили лес и уже подготовили 
площадку. Судя по количеству железобетон-
ных плит и возведению земляных валов, идет 
строительство передового склада боеприпа-
сов одной из бригад 16-й механизированной 
дивизии.

Источники, сообщившие о новости, на-
помнили также, что по стандартам НАТО ар-
тиллерийские и танковые боеприпасы хранятся 

в сотнях контейнеров, которые могут быть 
эвакуированы в течение пары часов. Такая 
система, принятая в странах НАТО, призвана 
повысить живучесть тыловых подразделений 
и обеспечить оперативность действий войск 
в ходе ведения боевых действий.

При этом из-за отсутствия железной до-
роги в этих приграничных городах подвоз 
контейнеров на передовые пункты тылового 
обеспечения будет осуществляться автомо-
бильным транспортом.

Строительство передовых складов бое-
припасов в 70–110 километрах от белорусской 
границы может свидетельствовать о подготовке 
сил и средств оперативного тыла польской 
армии к ведению боевых действий на бело-
русском операционном направлении, делают 
вывод СМИ.

Тем временем польский генерал Вальде-
мар Скшипчак в эфире Polsat заявил, что его 
страна готовится к вооруженному перевороту 
в Белоруссии и участию в его поддержке во-
енным путем.

«Мы готовимся к восстанию в Белорус-
сии, потому что оно произойдет. Нужно быть 
готовым поддержать войска, которые будут 
вести операцию против Лукашенко», — заявил 
офицер.

Конечно, не стоит игнорировать данные 
заявления, но и нельзя исключать, что фактиче-
ски озвученная угроза может быть элементом 
маскировки. Так, по мнению ветерана военной 
разведки Рустема Клупова, угрозе может под-
вергнуться Калининград, а не Белоруссия.

— Конечно, подготовка тыловой зоны это 
неприятный сигнал, — сказал Клупов. — Но, 
исходя из того, что 16-я механизированная 
дивизия имеет оперативные задачи по Ка-
лининградской области, а не по Белоруссии, 
измерять тыловые зоны нужно не к белорусской 
границе, а к границе с нашим анклавом. Строя-
щиеся объекты, к слову, находятся примерно 
на таком же расстоянии — что-то около 100 
километров. При этом необходимо понимать, 
что без надежного блокирования, а лучше — 
уничтожения оборонительного района наших 

войск в Калининградской области, на Бело-
руссию никто не дернется. Скорее всего, это 
будет одновременно.

Клупов сообщил, что на Белоруссию на-
целена 1-я пехотная дивизия легионов — так-
тическое соединение польской армии.

Военный эксперт также напомнил, что 
даже если поляки и вынашивают некие амби-
циозные военные планы, без помощи извне 
им не справиться. Поэтому, заявил эксперт, 
не исключено, что тыловую зону готовят для 
американской армии.

— Конечно, Польша последнее время в 
несколько раз увеличила свой военный бюджет, 
закупает технику и вооружение, но одной ей не 
справиться. Не забывайте, что на территории 
Польши дислоцируются пункты управления 5-го 
армейского корпуса и до двух дивизий США. 
Поэтому вполне возможно, что это американ-
ские склады, а не польские. И если сейчас нач-
нется большая заваруха, которую мы называем 
третьей мировой войной, то, соответственно, 
Польша будет выступать в очень жесткой связке 
с США и другими странами НАТО.

Военный эксперт напомнил, что американ-
цы под видом учений забрасывают свои силы 

на территорию Польши. А это может привести 
к тому, что возможности противника серьезно 
недооценены.

— После проведения первых этапов уче-
ний НАТО в Балтийском море и на территории 
Польши никто не сообщил о том, что США от-
туда что-то вывели. При подготовке к учениям, 
напомню, туда завезли 20 тысяч единиц тех-
ники. Остается делать вывод, что они там все 
расквартированы. Я не исключаю, что строи-
тельство тыловой зоны может стать элементом 
подготовки к превентивному наступлению, 
в первую очередь на Калининградскую об-
ласть. Потому что Калининград это как клык, 
который невозможно обойти по Балтике. Это 
то место, откуда мы можем дотянуться своим 
ракетным вооружением до столиц Восточной 
и Центральной Европы. Так что Калининград 
делает восточную часть Балтийского моря ме-
стом господства российского флота. Никаких 
других серьезных сил флота, с учетом даже 
Швеции и Финляндии, там больше нет. Так что 
Белоруссия пока может спать спокойно. На 
Белоруссию никто не дернется, пока не будет 
решен вопрос с Калининградским районом. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Варшава усилила военную активность на восточном направлении

Глава Крыма Сергей Аксенов заявил 
о новой волне национализации на 
полуострове собственности предста-
вителей и покровителей киевского ре-
жима. Председатель Госсовета Крыма 
Владимир Константинов объявил, 
что соответствующее решение по 57 
объектам уже принято региональными 
депутатами. В том числе окончательно 
решен наболевший вопрос о судьбе 
роскошной квартиры в Ливадии семьи 
президента Украины Владимира 
Зеленского.

Как известно, формальным собственни-
ком пентхауса элитного дома в Ливадии явля-
ется жена Зеленского Елена. Судя по всему, 
Зеленские там никогда и не жили. Квартира 
была куплена в 2013 году, затем последовал 
ремонт, потом Майдан и воссоединение Крыма 
с Россией.

ЖК «Император», в котором расположена 
пустующая квартира, находится под надежной 
охраной. Попасть на территорию просто так 
не получится. К квартире семьи украинского 
президента запретили приближаться даже 
риелторам — недвижимость Зеленских более 
года была «заморожена». Стоимость ливадий-
ского пентхауса оценивается в 130 миллионов 
рублей.

Для проведения национализации в рас-
поряжении властей Крыма есть специальная 
законодательная база. Речь идет о постанов-
лении крымского Госсовета «О вопросах управ-
ления собственностью Республики Крым», куда 
в октябре прошлого года были внесены соот-
ветствующие изменения о порядке признания 
госсобственностью недвижимости, принад-
лежащей недружественным государствам или 
связанным с ними гражданам. 

Окончательное решение о национализации 
объекта недвижимости остается за региональ-
ными депутатами. Как правило, после этого 
имущество либо выставляется на торги, либо 
передается в пользование назначенных лиц 
напрямую. Такие меры получили одобрение и в 
федеральном парламенте. Вице-спикер Госду-
мы Анна Кузнецова назвала их справедливыми. 
К слову, именно при принятии соответствующих 
поправок в прошлом году Константинов заявил, 
что квартира Зеленского может подпасть под 
новый закон. С тех пор тема национализации 
и дальнейшей судьбы крымской недвижимо-
сти главы Украины периодически всплывала 
в СМИ.

В марте Аксенов отмечал, что переофор-
мить квартиру Зеленские уже не смогут. По 
его словам, после процедуры национализации 
пентхаус будет передан крымчанам. Возмож-
ным вариантом глава Крыма назвал передачу 
квартиры малообеспеченной или многодет-
ной семье. Член Совета Федерации от Крыма 

Сергей Цеков заявил, что квартиру могут пере-
дать семье участника СВО. Что касается самих 
Зеленских, то, как заявил Константинов, им 
дорога в Крым теперь «только под конвоем и 
в наручниках», а их апартаменты — исключи-
тельно в тюрьме.

Опыт национализации украинского имуще-
ства в Крыму уже значительный. В свое время 
довольно большим объемом разнообразной 
собственности на Крымском полуострове вла-
дел украинский олигарх Игорь Коломойский, 
чье имущество в особом порядке переходило 
в распоряжение крымских властей еще с 2014 
года. Помимо предприятий и пансионатов Ко-
ломойскому принадлежали десятки квартир, 
в том числе в элитных районах Ялты — целых 
43 штуки, разной площади, от 42 до 150 ква-
дратных метров.

Крымские власти, распорядившись на-
ционализировать собственность пресловутого 
днепропетровского олигарха, выставили его 
апартаменты на аукцион. Квартиры уходили 
с молотка едва ли не ниже рыночный цены. 
Полученные деньги были направлены государ-
ством на компенсации крымским вкладчикам 
Приватбанка, чьи деньги застряли на Украине 
после 2014 года.

В феврале под контроль государства 
перешли «Транспорт логистик» Коломойско-
го и компания «Эвил» его дочери Анжелики. 
На торги выставлено национализированное 
имущество Новокраматорского машинного 
горно-обогатительного комбината, включая 
пансионат «Горняк», харьковского машино-
строительного завода «Свет шахтера» другого 
известного олигарха Рината Ахметова. 

Вместе с ливадийской квартирой Зелен-
ских под новую национализацию подпало еще 
56 пунктов. Без собственности в Крыму теперь 

останется один из сотни богатейших людей 
Украины Вадим Ермолаев, который лишился 
винодельческого производства «Алеф-Виналь-
Крым». Перешло государству сельхозпред-
приятие в Ленинском районе «Семисотка и 
компания», которое принадлежит окружению 
экс-главы МВД Украины Арсена Авакова, и ял-
тинские торговые площади «Скай плаза», чьим 
учредителем значится экс-премьер Украины 
Арсений Яценюк.

Здание «Меджлиса крымско-татарского 
народа» (организация признана экстремист-
ской и запрещена в России) на улице Шмидта 
в Симферополе также национализировано. 

Депутат Киевского совета Игорь Баленко по-
терял там же здание бывшего супермаркета 
«Фуршет». Крупнейший украинский бизнес-
мен Игорь Гуменной лишился предприятия 
ЧАО «УКСНАБ», которое производило холо-
дильное и вентиляционное оборудования в 
Красноперекопске.

Как в феврале отмечал Константинов, все 
национализированные объекты собственности 
спонсоров и представителей киевского режима 
будут проданы. Полученные деньги в этот раз 
планируется направить на нужды участников 
спецоперации.

Виктор ЖДАНОВ.

Их апартаменты в Крыму 
отойдут многодетной семье

Призрак Залужного бродит по Украи-
не. Его неосязаемый образ возникает 
в информационном пространстве то 
тут, то там. Только вот похлопать его 
по плечу примерно с 8 мая еще нико-
му из разгоняющих слухи не удалось. 
Согласно последней информации, 
высокопоставленный военный недав-
но побывал в Германии, где перенес 
серьезную операцию на сердце, а 
теперь спецбортом вернулся в Киев. 
По другой же информации, главком 
никуда не улетал: он находится в 
киевском госпитале, где ему сделана 
трепанация черепа после осколочно-
го ранения.

Фотографий «вернувшегося Залужно-
го», как обычно, нет. Весь информационный 
контент, выходящий с начала мая и касаю-
щийся главкома, — сплошь старые заготовки, 

вброшенные в Сеть для уменьшения напря-
женности в украинском обществе. 

По одной из версий, озвученной хакер-
ской командой «Джокер ДНР», высокопостав-
ленный военный был тяжело ранен во время 
обстрела города Павлограда в Днепропе-
тровской области, после чего в госпитале за 
его жизнь началась борьба с участием самых 
лучших западных хирургов. Согласно дан-
ным других СМИ, военный якобы мог недавно 
перенести операцию на сердце в Германии, а 
накануне вернулся частным самолетом в Киев. 

Одно из последних сообщений — Залужный 
получил травму головы и множественные 
осколочные ранения при ракетном ударе, 
нанесенном российскими войсками в нача-
ле мая по командному пункту в районе села 
Посад-Покровское под Херсоном. Его до сих 
пор пытаются спасти. 

Однако, даже если Залужного приведут 
в чувство, руководить военными, а то и вовсе 
работать, он уже не сможет, отправившись на 
заслуженную пенсию. Судьба украинского 
контрнаступления в связи с этим становит-
ся не ясной. Одно дело — подождать, пока 
главком встанет на ноги. Другое — срочно 
искать ему замену.

«Пенсия — вполне реальный вариант, 
учитывая те нагрузки, которые на него ло-
жатся, — считает известный военный экс-
перт, директор музея ПВО Юрий Кнутов. 
— Была информация о возможном ранении, 
и это можно допустить. Но я бы не стал го-
ворить о том, что Залужный — ключевая 
фигура и без него никуда. Потому что все 
вопросы решает Пентагон и генералы НАТО, 
в каждой бригаде есть представители стран 
НАТО в качестве советников. Поэтому За-
лужный — просто исполнитель, но отнюдь не 
мотор, который осуществил ряд успешных 
операций. За теми операциями, которые 
киевский режим считает успешными, а это 
Херсон и Харьков, полагаю, стоят штабы 
НАТО, а Залужный просто смог их грамотно 
реализовать. О Залужном сейчас стараются 
забыть, потому что произошло освобож-
дение Артемовска. Это серьезный удар по 

БЕЗБАШЕННЫЙ 
ЗАЛУЖНЫЙ
Главком ВСУ жить будет, 
а командовать — нет

его престижу. Если бы он не был сейчас в 
больнице или в госпитале, то обсуждался 
бы вопрос о его отставке, причем позорной. 
Для Залужного самый оптимальный вариант, 
чтобы пережить непростые времена, — это 
как раз клиника в Германии или где-то еще, 
чтобы выйти потом и тихо уйти в отставку 
по состоянию здоровья.

— Могут ли вернуть Залужного хотя бы 
в информационное пространство?

— Это отыгранная карта. Думаю, что Зе-
ленский использует эту возможность, чтобы 
избавиться от Залужного, особенно учитывая, 
что раньше главкома раскручивали как аль-
тернативу Зеленскому и человека, который 
может заменить его на посту президента. В 
иностранной прессе были большие публи-
кации о Залужном, где его представляли как 
спасителя Украины. Учитывая, что он потерпел 
фиаско — взрыв боеприпасов в Хмельницком, 
уничтожение «Пэтриота», освобождение Ар-
темовска, — думаю, он будет использовать 
ситуацию со здоровьем, чтобы покинуть свой 
пост или перейти, например, на должность 
руководителя какой-то академии.

Вчера в социальных сетях генерала по-
явилась новость о том, что он якобы провел 
переговоры с Верховным главнокомандую-
щим Объединенными вооруженными сила-
ми НАТО в Европе и командующим ВС США 
в Европе генералом Кристофером Каволи. 
Темой стала необходимость усилить украин-
скую ПВО при помощи истребителей F-16 и 
наращивания боеприпасов. Однако никаких 
доказательств разговора не приводится. Зато 
появилась новость о том, что 25 мая во время 
встречи «Рамштайн» во время онлайн обще-
ния Украину будет представлять министр 
обороны Резников. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

ПОЛЬСКАЯ МИНА ПОД КАЛИНИНГРАД

c 1-й стр.
О них написал статью режиссер 
Константин Богомолов (и это 
тоже им сигнал): «Есть в нашем 
Отечестве особый мир. Страна 

внутри страны. Сообщество внутри обще-
ства. Мир «особых русских». Назовем его 
«особняк». С 24 февраля его обитатели «ли-
шились возможности брать деньги одно-
временно у кровавого режима и у европей-
ских фондов, выкачивать бабло из страны 
и тратить его на Западе, снимать о русской 
хтони на деньги торговцев нефтью и оружи-
ем, создавать современное искусство и 
печатать смелую газету с разрешения ор-
ганов. … Об этой потере траур». «Особняк, 
прежде крепко стоявший на земле, пре-
вратился в «Титаник». И кричат властям оби-
татели: «Остановите шторм».

И что же они в последние дни слышат 
в ответ?

С одной стороны, со стороны «ре-
жима», они слышат, что Кремль сворачи-
вать, останавливаться, договариваться не 
собирается.

С другой, казалось бы, «своей» сто-
роны, от «своего» — обвинения в иудином 
предательстве.

Но и это не главные поводы нервничать. 
Главный повод дал Путин, когда на встрече 
с главой Конституционного суда Зорькиным 
сказал: «До большевиков не было никакой 
Украины в истории человечества».

А значит, нет предмета для заморозки, 
договариваться будем потом и с другими 
людьми, и не о судьбе пока еще сопредельной 
территории, а о новом мироустройстве.

А значит, кончается жизнь в «особняке». 
И остается только (опять процитирую Бого-
молова) «суметь выйти из «особняка», засу-
чить рукава — и работать, и жить, и верить. 
Надо отбросить презрение к своей стране 
и своему народу и услышать гул истории и 
голос людей».

Ну как в такой обстановке «элитам» не 
нервничать?

Дмитрий ПОПОВ.

ЗАМОРОЗКА ЭЛИТЫ

ЖК «Император».

Экс-апартаменты Зеленских.

В Польше под городом 
Кольно ускоренно 

оборудуют мобильный 
военный арсенал.

Константин Богомолов.

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

Их апартаменты в Крыму 
отойдут многодетной семье

у р у д р

КВАРТИРНЫЙ 
ВОПРОС 
ЗЕЛЕНСКИХ 
РЕШЕН



ЗНАЙ НАШИХ!

ЗАКОН SOS!

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР

4 стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   25 мая 2023 года

Зовут дачника Сулейман Алишей-
ков. Слон у него получился как жи-
вой. Все пропорции соблюдены. 
Не сарайная самоделка какая. Хо-
бот, бивни, хвост… Словно топает 
чудище куда-то не спеша. Все как 
полагается. Только гораздо больше, 
чем у настоящего элефанта. Виден 
питомец Сулеймана Исаковича даже 
с дороги, через высокий забор. Ма-
шины останавливаются, народ удив-
ляется. К подмосковному дачнику-
огороднику пришла слава. Но по 
порядку. 

Кто такой этот чудак (в хорошем смысле) 
Сулейман? 

Ему 64 года. Родом из Дагестана. 
— Образование у меня — четыре 

класса… 
И для убедительности и с какой-то осо-

бой гордостью Сулейман показывает на паль-
цах степень своей учености. 

— Родители сказали: надо косить. У нас 
в хозяйстве всегда были овцы, коровы… Ко-
роче, не до образования. Так я пастухом стал. 
Долгие годы пастушествовал. В Калмыкии, 
под Астраханью… Потом только в Москву 
переехал. Стал строителем, отделывал дома 
камнем.

Что еще? За границей не был. Никогда 
и нигде. Ни в Африке, ни в Индии. В зоопарк 
тоже не заходил. Ни разу. Видимо, овец, ко-
ров по жизни хватало. Слонов видел только 
на картинках. И вдруг такая монументальная 
страсть к ним, гигантам с хоботом и бивнями. 
Странно, не правда ли? 

И вот как оно произошло. 
— Познакомился я случайно в ковидный 

год с индусом. Имя его не помню. Зашел у нас 
разговор про слонов. И сказал тот индус, 
что слоны — символ мощи государства. Они 
и строители, и воины, и людей перевозят...

И тут, неожиданно прервав свой рассказ, 
расчувствовавшись, прошелся Сулейман 
Исакович по газону, имитируя (так я понял) 
походку слона. Важно, не спеша перебирая 
ногами, согнув руки в локтях. Так дети по-
казывают движение паровоза. 

— Я на всю жизнь слова те запомнил.
Тут еще ковидное время наложилось 

на Сулеймана, впрочем, как и на всех прочих 
смертных. Захотелось ему чего-то особен-
ного. И совпал тот переломный психологи-
ческий момент с покупкой участка (6 соток) 
в Подмосковье.

Ну что бы вы сделали при этом? Посадили 

морковку, огурчики, укропчик? Но, види-
мо, непрост был тот встречный индус. Ох, 
непрост.

— Решение пришло мгновенно: непре-
менно на участке слоника соорудить, — вспо-
минает Сулейман. — Сначала — в метр. По-
чему в метр, подумал. Надо в три. А вырос 
слон высотой аж в 13 метров! 

Вполне государственный и жилой, уса-
дебный размер. С проектом и с расчетами 
помогали сын, племянник и Интернет. Кон-
струкция — бетон, арматура, сетка, метал-
лические листы. Вход со стороны правой 
передней ноги. Три этажа да еще бесед-
ка, она же кальянная, — на спине монстра. 
На первом этаже, под брюхом молчаливого 
гиганта, кухня-гостиная с высокими потол-
ками. Здесь же поначалу располагался ка-
мин, а дым выходил под хвостом. Как вам 
такое? Но дым стало затягивать в дом. Камин 
Сулейман разобрал. Теперь на его месте 
тахта-будуар. К ушам и бивням по этажам 
ведет узкая винтовая лестница. Что еще? 
Туалет, душевая, спальни — четыре штуки. 
Кругом — на стенах, полах — ожидаемые ков-
ры и сувенирные слоны. В разных вариантах. 
Даже держатель для салфеток на обеденном 
столе в виде слона. 

Зацепил Сулеймана толстокожий. По-
корил. А обошелся слон внезапно влюбив-
шемуся в экзотических обитателей далеких 
джунглей дагестанцу в 13 миллионов рублей. 
Много это или мало? Не знаю. Догадываюсь, 
что бегемот или, скажем, носорог были бы 
дешевле. Но тут дело вкуса и кошелька. 

На роды лопоухого сооружения ушел год. 
И соседи помогали. Собеседник называет 
имена волонтеров своего садового товари-
щества. Анатолий, Максим, Михаил… Главная 
их заслуга, как мы поняли, что не мешали, 
не возражали, не ворчали, не протестовали. 
Как и управляющий СНТ. Браво! 

— Самое сложное, — рассказывает Су-
лейман, — было уговорить супругу. — И он тя-
жело вздыхает. — Зато две внучки и два внука 
были в восторге. Теперь просят крокодила. 

— До сих пор не поел, — сокрушается 
дачник, — гости, гости... И посмотрел на нас, 
намекая на что-то…

Вадим КАРПОВ.

В России набирает обороты новое по-
пулярное движение — городские кре-
стьяне. Люди из разных социальных 
слоев и профессий приходят по вы-
ходным в городские парки и другие 
общественные зоны отдыха, чтобы 
выращивать цветы или овощи, зе-
лень, ягоды к своему столу или просто 
для собственного удовольствия. Кто 
эти новые огородники, как они полу-
чили свои наделы и почему их вдруг 
потянуло к земле, разбирался корре-
спондент «МК». 

«К занятию огородничеством нас под-
толкнула наша трехлетняя дочь. Однажды 
она спросила у меня в супермаркете, откуда 
берутся огурчики и помидорчики, которые 
мы с ней в тот момент покупали. Оказалось, 
бедный городской ребенок считал, что они 
прямо на полках магазина появляются. Да и 
откуда ей знать правду? Дачи у нас нет, род-
ственников в деревне — тоже. Вот и решили 
расширить кругозор нашей Сонечки, завели 
маленький огородик на балконе: посадили 
в горшках из-под цветов всякую зеленушку, 
рассаду огурцов и помидоров, а потом сами 
не заметили, как втянулись, и появился даже 
какой-то азарт. А тут увидели объявление 
в соцсетях, что в соседнем парке всем желаю-
щим раздают бесплатно грядки. Теперь будем 
на земле экспериментировать, как настоящие 
огородники», — рассказывает свою историю 
Мария, жительница Сергиева Посада.

Таких, как эта подмосковная семья, сейчас 
в России уже десятки тысяч. Для них даже 
придумали название — городские крестьяне. 
Мотивация у всех разная. Одни заводят огород 
для детей, другие для снятия стресса, третьи 
из любопытства, чтобы попробовать что-то 
новое в жизни. 

Еще одна моя собеседница — Ольга, она 
жительница московского района Бибирево 
и тоже любит копаться в земле, только ее ко-
нек — цветы.

«Раньше я каждую весну разбивала клум-
бу около подъезда, но ей редко удавалось 
дожить до конца лета: то рабочие жилищной 

конторы вытопчут, то собаки заберутся в цвет-
ник и все поломают. В общем, одно расстрой-
ство, а не цветник, я даже хотела бросить 
это занятие, пока не узнала, что в некоторых 
парках можно арендовать на весь летний сезон 
индивидуальную грядку или две. Там можно 
сажать все, что хочешь, — это твой личный 
надел. Еще нас обеспечивают садовым ин-
вентарем, семенами, проводят мастер-классы 

с агрономами и садовниками. Я начала ходить 
во время пандемии, а некоторые и раньше 
там уже обитали. За эти годы у нас сложил-
ся дружный коллектив: если кто-то уезжает 
в отпуск, остальные поливают его грядки», 
— делится Ольга.

Мода на общественные огороды пришла 
к нам из Европы, рассказывает архитектор-
урбанист Алина Гридневская, которая сама 

впервые увидела грядки посреди мегаполиса 
несколько лет назад во время своей поездки 
в Берлин.

«Там это очень популярное движение. Сна-
чала в одном районе несколько активистов 
договорились с городской администрацией, 
чтобы им отдали под огороды пустырь, потом 
у них нашлись последователи в других частях 
города. Сейчас больших и маленьких огоро-
диков в Берлине уже больше 100. Есть такие 
проекты в Финляндии, Норвегии. А в Штатах 
один соцработник, работающий с неблагопо-
лучными подростками, специально для них 
выбил разрешение на огород посреди Лос-
Анджелеса: пытается их таким образом наста-
вить на путь истинный», — говорит Алина.

По ее словам, в России мода на обще-
ственные огороды очень быстро распростра-
няется, захватывая все новые города. Многие 
горожане имеют крестьянские корни, так что 
тяга к земле у нас в крови. Да и не все хотят 
тащиться на дачу по пробкам по выходным, 
а тут вышел из дома и сразу попал на огород. 
Кстати, многие строительные фирмы и мага-
зины с удовольствием могли бы спонсировать 
такие проекты, но, как всегда, есть одно «но». 
Как сохранить урожай? С этой проблемой стал-
киваются почти все городские огородники. 

«Я поинтересовалась у менеджера парка, 
когда мы приходили договариваться о том, 
чтобы нам выделили грядку, кто будет охра-
нять наш огород? Ведь это просто несколько 
высоких грядок в деревянных ящиках посреди 
парка, никакого ограждения там нет. Не могу 
представить, что будет с дочкой, если мы вдруг 
однажды придем, а кто-нибудь без нас соберет 
наши огурчики и морковку, которые мы там 
посадили. Будет море слез!» — заранее пере-
живает молодая мама из Сергиева Посада.

Но в парке Марию заверили, что у них 
везде стоят камеры, да и охрана не дрем-
лет. Хотя примеры огородного вандализма 
встречаются довольно часто, об этом пишут 
в соцсетях сами городские крестьяне.

«Огород в парке — это все-таки больше 
для детей, чтобы они имели представление 
о растениях, как они растут, получили самые 

простые навыки работы на земле. А для взрос-
лых нужно отдавать под огороды пустыри, 
у нас даже в Москве полно пустующей зем-
ли. И вот для таких огородов, конечно, нужно 
ограждение по периметру: от бомжей, алкого-
ликов, которые вырвут на закуску всю зелень, 
от собак, чтобы не вытоптали и не загадили. 
Но, к сожалению, у нас все, что связано с вы-
делением земли в черте города, нуждается 
в согласовании с властями, а это сизифов труд, 
у многих опускаются руки при одной мысли 
об этом!» — сетует Алина Гридневская.

Есть еще один большой плюс у городских 
огородов — это возможность найти друзей, 
завести новые социальные связи. Для со-
временного горожанина одиночество посре-
ди большого города стало уже привычным 
состоянием, но вряд ли это можно назвать 
нормальным. 

«Суета мегаполиса давит на нас, и мы ста-
раемся оградить свое личное пространство. 
Отгораживаемся дверями квартиры от сосе-
дей, не общаемся, не знаем даже, как их зовут. 
Но сами же и страдаем от такой изолирован-
ности. Вся прелесть общественного огорода 
в том, что это коммуна. Туда может прийти 
любой, кто хочет заниматься любимым делом, 
люди, ранее не знакомые, вместе трудятся, 
учатся взаимодействовать, решать общие 
проблемы — это бесценный опыт», — говорит 
эксперт в урбанистике. 

Елена БЕРЕЗИНА.

На севере области 9-летний ребенок 
заболел клещевым боррелиозом. 
В регионе в этом году это первый слу-
чай, когда тяжелое, опасное для жиз-
ни инфекционное заболевание разви-
лось у несовершеннолетнего. 

Мальчик не заметил присосавше-
еся членистоногое и даже не пред-
ставляет, где мог его подцепить. 
А озноб и боль в мышцах у своего 
сына родители первоначаль-
но приняли за простуду. Вот 
только вылечить ее не удалось, 
а на руке проступило красное 
кольцо — один из симптомов 
заражения.

В этом году, отмечает подмо-
сковный Роспотребнадзор, случаев 

присасывания гораздо больше, чем в прошлом. 
По состоянию на начало мая укушено уже 1263 
человека (в 3 раза больше, чем за аналогичный 
период прошлого года), из них 312 детей. И это 
только те, кто обратился в больницы.

По словам экспертов, активность клещей 
и их количество связаны с тем, что в какие-то 
годы рождается чуть больше их «прокормите-
лей». Например, сейчас в лесах расплодились 
мелкие животные вроде мышей — значит, 
и клещей больше. Такие циклы происходят 
раз в несколько лет. К тому же в конце апреля 
стояла хорошая погода. На пикники и лесные 
прогулки отправилось больше людей. 

— Если бы ребенок, у которого выявлен 
боррелиоз, был осмотрен своими родителя-
ми вовремя, возможно, они успели бы снять 
с него клеща и отдать его на лабораторный 
анализ до того, как он отвалится, — говорит 
инфекционист Максим Зимунин. — Но инку-
бационный период завершился, появились 
первые симптомы болезни, а значит, время 
для начала лечения упущено. Этот мальчик 
выздоровеет, но на это уйдет гораздо больше 

времени.
Основа лечения этого недуга 

— противомикробные препараты. 
На каждой последующей стадии 
используются группы назна-
ченных врачом средств, разли-
чающихся только дозировкой. 
Даже в том случае, если болезнь 

не перешла в хроническую стадию, 
нельзя прерывать назначенный курс 

терапии.
Светлана РЕПИНА.

Весной открывается сезон велоси-
педов, самокатов и... дронов. Мно-
гие дачники жалуются на то, что над 
их участками то и дело кружат квадро-
коптеры. Одних это пугает, вдруг эта 
штуковина сбросит на голову гранату. 
Многих раздражает, мало кому по-
нравится, что за твоей частной жиз-
нью ведут наблюдение — по своему 
двору нельзя в трусах пройти. А депу-
тат Госдумы от Подмосковья Сергей 
КОЛУНОВ предлагает решить пробле-
му радикально и сбивать непрошеных 
гостей. 

— Многие вашу идею горячо поддер-
жат, но является ли это законным и не 
привлекут ли потом дачника к ответствен-
ности за порчу чужого имущества?

— Если на законодательном уровне на-
делить граждан правом сбивать беспилотники, 
залетающие на их частную территорию, то это 
не будет являться нарушением закона. В пер-
вую очередь необходимо регламентировать 
высоту полетов для частных квадрокоптеров 
над дачными и земельными участкам. 

Данная законодательная инициатива 

давно просится на обсуждение Госдумы, там 
же необходимо предусмотреть отсутствие 
ответственности за возмещение ущерба 
владельцу беспилотника в случае защиты 
гражданином своего имущества и права 
на частную жизнь.

Хочу особо подчеркнуть, что речь идет 
только о тех случаях, когда квадрокоптеры 
близко подлетают к частным домам и залета-
ют на земельные участки граждан. Если дрон 
залетел по ошибке на дачный участок, то для 
таких случаев можно сделать исключение. 

— Беспилотники часто используют 
различные муниципальные службы, ор-
ганизации, осуществляющие земельный 
контроль. Например, с помощью дронов 
Росреестр ведет учет зарегистрированной 
недвижимости на территории СНТ и кот-
теджных поселков. Такое использование 
дронов можно считать нарушением при-
ватности или нет?

— Начнем с того, что сейчас в Москве 
и области, а также в ряде других регионов, 
действует запрет на использование беспи-
лотников. Исключение на полеты квадрокоп-
теров сделано только для оперативных служб 
и органов государственной власти.

Государственный и муниципальный 
контроль не относятся к нарушению частной 
жизни. Для этих целей, как правило, исполь-
зуют промышленные квадрокоптеры, которые 
работают на большой высоте. 

В законопроекте необходимо это учесть, 
а также регламентировать высоту полета бес-
пилотников над индивидуальными жилыми 
домами и постройками, тогда полеты на более 
низкой высоте будут относиться к нарушению 
частной жизни. 

— И, наконец, главный вопрос — чем 
можно сбить квадрокоптер? Не из рогатки 
же по ним стрелять и не из охотничьего 
ружья?

— Охотничье ружье относится к огне-
стрельному оружию, и применять его не по 
назначению нельзя. Сбивать беспилотники 
можно как антидроновым оружием, так и лю-
быми подручными средствами, которые есть 
в наличии у каждого жителя на своем участке. 
Это могут быть даже предметы садового ин-
вентаря, например грабли и лопаты.

Елена БЕРЕЗИНА.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 В Подмосковье увеличится ко-
личество многодетных семей, 
которые смогут бесплатно по-
лучить земельные участки для 
строительства дома или 
дачи.

Мособлдума в четверг внесла изменения 
в закон о предоставлении бесплатных участ-
ков многодетным семьям. Льготой теперь 
смогут воспользоваться семьи, где воспи-
тываются дети до 23 лет при условии, что 
они являются учащимися очного отделения 
вуза или колледжа. В предыдущей редак-
ции закона учитывались только подростки 
не старше 18 лет.
В Московской области ежегодно в очередь 
на получение земли по ИЖС встает порядка 
5 тысяч многодетных семей. Теперь к ним 
прибавится еще около 60–80 семей. В этом 
году многодетные уже получили 590 земель-
ных участков.

✔ Центр гигиены и эпидемиологии (Граф-
ский пер., 4, корп. 2, вход №7 метро «Алек-
сеевская). С 9.00 до 15.30 ежедневно. Для 
справок: 8(495)687-40-47. Исследование 
занимает два дня.
✔ Центральный НИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора (Новогиреевская, 3а, метро 
«Перово»). В будни с 6.30 до 20.00, в субботу 
с 6.30 до 19.00, в воскресенье с 6.30 до 17.00. 
Срок до семи дней. Также можно сдать клеща 
в любой офис Центра молекулярной диа-
гностики — работают под брендом СМD, 
125 отделений по Москве.

✔ ФБУЗ ФЦГиЭ Роспотребнадзора (Вар-
шавское шоссе, 19а, каб. 107, МЦК «Верхние 
Котлы»). В будни с 9.30 до 16.00 (перерыв 
12.00 — 13.00). Для справок: 8(495) 954-95-
22 (доб. 251, 205, 201). 
✔ Центр гигиены и эпидемиологии Мо-
сковской области (Мытищи, Семашко, 2). 
Круглосуточно. 

Постарайтесь привезти паразита целым. 
Кроме этих государственных лаборато-
рий услугу также могут оказывать част-
ные лаборатории.

ВАМ НАРЕЗАТЬ 
ИЛИ КУСКОМ?
Новое движение 
«городские крестьяне» 
оценили жители 
и специалисты

В Чеховском районе дачник СНТ построил жилой 
дом в виде гигантского животного

ДРОНЫ ПОД РУЖЬЕ?
В Госдуме хотят 
регламентировать 
высоту полетов 
квадрокоптеров над 
личными участками

ДЕТИ 
В КРАСНОМ 
КОЛЬЦЕ!

Куда отвезти клеща на исследование в 2023 году:

СОЦСЕТИ

После того как стало 
известно о заражении 
ребенка боррелиозом, 
врачи напомнили 
о коварстве болезни

МОСКОВИЯ

Общественный 
огород в парке 
«Скитские пруды» 
в Сергиевом Посаде.

Народный огород «Сады 
принцессы» в Берлине.

Сулейман Алишейков 
своим творением очень 
доволен.

НОУ-ХАУ
МАСТЕР, КОТОРЫЙ 

ПЫТАЛСЯ ПОЙМАТЬ 
ОКНО, ЧУТЬ НЕ ОСТАЛСЯ 

БЕЗ РУК

Мужчину, чуть не отрубившему себе 
руки массивным куском стекла, спасли 
от ампутации врачи Солнечногорской 
городской больницы. 28-летний рабочий 
ловил окно, летевшее со второго этажа 
частного дома, а поймал перспективу 
лишиться конечностей и больничный на 3 
месяца.

Как стало известно «МК», на днях в хи-
рургическое отделение больницы попал 
пациент с глубокими ранами в области 
локтевых сгибов. Мужчина работает 
установщиком окон. Как выяснилось, 
он пытался поймать падающее стекло 
балконного окна, которое его коллеги 
не успели закрепить. Таким образом не-
счастный практически отрезал себе обе 
руки. После проведенного обследования 
врачи диагностировали ему повреждение 
сухожилия бицепса правой руки и пол-
ностью перерезанные срединный нерв 
и плечевую артерию на левой руке.

— После хирургической обработки 
мы ушили рану бицепса и сухожилие 
на правой руке, — рассказал заведую-
щий хирургическим отделением  Андрей 
Рачек. — Затем наложили сосудистый 
шов, восстановили артерию, вену и сре-
динный нерв на левой руке. Операция 
прошла успешно и заняла около 2 часов. 
Функциональность кистей восстановле-
на, инфекционных осложнений удалось 
избежать.

Работать руками, как раньше, счаст-
ливчик сможет только к концу лета, а пока 
ему предстоит долгая реабилитация, 
которая включает массаж и лечебную 
физкультуру.

АМЕРИКАНЕЦ, 
БЕДНЫЙ ЕВРЕЙ И ХОХОЛ 
ВСТРЕТИЛИСЬ В КИОСКЕ 

С МОРОЖЕНЫМ

Никакой логики не нашли покупатели 
мороженого в названиях, которые дал 
владелец палатки в подмосковной Элек-
тростали своему ассортименту. Кто-то 
посчитал, что летнее лакомство теперь 
отдает антисемитизмом и разжигает 
межнациональную рознь, а кто-то ре-
шил, что странная подборка названий 
говорит о дурном вкусе и невежестве 
хозяина палатки.

Как стало известно «МК», предметом го-
рячих споров уже несколько дней подряд 
является витрина с мороженым на улице 
Карла Маркса. Люди посмеиваются над 
названиями вафельных рожков: «Амери-
канец» (оно клубнично-ванильное), «Бед-
ный еврей» (шоколадное с черносливом) 
и «Хохол» (банановое со вкусом жева-
тельной резинки). Причем нет никаких 
знаковых ориентиров, почему выбраны 
именно такие обозначения с акцентом 
на национальность. Даже по цветовой 
гамме, если вспомнить флаги этих стран, 
нет совпадений. Поэтому люди стали го-
ворить о том, что в «Американца» они бы 
бросили горсть сахарных звездочек, а вот 
«Хохла» сделали бы желтым с голубыми 
прожилками. Самый актуальный вопрос, 
с чего вдруг «еврей» стал бедным, ведь 
стоит этот рожок столько же, сколько 
и остальные — 99 рублей.

Электростальцы отмечают, что спрос 
с появлением спорной продукции не упал. 
Некоторые даже считают, что владелец 
палатки намеренно сделал себе такую 
незатейливую рекламу.

МАТЬ ПЕРЕОДЕЛА ДОЧЬ 
В НИЩЕНКУ, ЧТОБЫ 
ОТОМСТИТЬ МУЖУ-

АЛИМЕНТЩИКУ
Обратить в драму шуточное послание 

бывшей жены пытается житель одного 
из городов на юге Московской области. 
Мужчина, который судится за детей, от-
нес в полицию провокационное видео, 
на котором его младшая дочь с полиэ-
тиленовым пакетом на голове просит 
милостыню.

Как стало известно «МК», страсти быв-
ших супругов, проживших вместе почти 
20 лет, не утихают даже спустя полгода 
после развода. Стоило женщине, которая 
в одиночку воспитывает 17-летнего сына 
и 5-летнюю дочь, подать на алименты, как 
мужчина сразу же собрался делить детей 
в суде, а заодно и ипотечную квартиру, 
за которую платит женщина.

Прошлый год дети прожили с ним как 
в кошмарном сне: мужчина, работая в ав-
тосервисе, начал часто выпивать с дру-
зьями. Возвращаясь домой, он ругал 
и бил жену, а однажды изрезал ножом 
руку сына, который посмел заступиться 
за мать. Когда супруга подала на раз-
вод, он съехал в родительское жилье, 
но придумал способ не платить алимен-
ты. Тиран подал иск в суд о раздельном 
проживании детей: сына он готов взять 
к себе, а дочка, так и быть, пусть остает-
ся с матерью. После этого бывшая жена 
решила и вовсе лишить его родительских 
прав. И тут мужчина решил пойти в атаку. 
Он нашел в памяти телефона шуточное 
видео, которое супруга когда-то присы-
лала ему, чтобы попросить денег. На нем 
их совместная дочь сидит на полу кухни 
с пакетом на голове и держит табличку 
«Подайте Христа ради на пропитание. 
Мама больна, отец подлец». Инсцениров-
ка стала его главным аргументом в суде, 
чтобы родительских прав лишили экс-
супругу. Впрочем, у его бывшей защита 
будет посильнее. В беседе с прокурором 
оба ребенка заявили, что не желают ви-
деть отца больше никогда в жизни.
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Почему значительная часть Мо-
сквы стала глухой зоной для 
навигаторов, знают все: таким 
способом правоохранительные 

органы обеспечивают запрет на полеты бес-
пилотников в черте города. В условиях, когда 
при помощи дронов уже пытались атаковать 
даже Кремль, а во многих регионах ЧП с ними 
происходят чуть ли не еженедельно, вполне 
актуальное решение. 

Вот только — и мы уже писали об этом — 
на навигацию завязано значительное число 
современных IT-решений, от служб доставки 
до кар- и кикшеринга (включая, скажем, даже 
спецприложения для бегунов, мониторя-
щие и записывающие скорость движения 
и маршрут). 

«После того как начали глушить сигнал, 
мне пришлось отказаться от программы-
тренера, вычислявшей мне оптимальный 
режим тренировок, — рассказал «МК» Сергей, 
любитель марафонского бега. — Просто по-
тому, что в парках центра Москвы и на бульва-
рах, где я люблю бегать, перестали работать 
соответствующие приложения-шагомеры. 
С маршрутами, дистанцией, скоростью по-
лучается полная чепуха, в результате при-
ложение сбивается с толку. Вооружился пока 
что старыми бумажными методичками, но с 
непривычки это сложнее». 

«Бесполетный режим» в центре уже 
стоил слез и нервных приступов некоторым 
родителям — школьники в возрасте 11–15 лет 
частенько ездят на занятия в музыкальные, 
художественные школы, секции самостоя-
тельно на автобусах, но с GPS-трекерами. 
«Чуть не поседела, когда обнаружила, что мой 
сын, который должен быть на Пречистенке в 
школе, внезапно оказался в городе Петуш-
ки! — жалуется мама 12-летнего мальчика 
Наталья Сорокина. — Хорошо, что телефон 
не был разряжен и я смогла выяснить, что 
ребенок в реальности на Пречистенке. А если 
бы батарейка села?!»

Таксисты, как выяснилось, пострадали 
первыми. Некоторые шоферы решили на 
время неразберихи с навигацией взять от-
пуск — авось рассосется. А другие просто 
не возят пассажиров в центр. 

«Зависимость в мире — не только в Мо-
скве — от навигационного ПО сейчас на-
ходится просто на очень высоком уровне, 
— подтверждает автоэксперт Петр Шкума-
тов. — Дело в том, что люди, которые только 
садятся за руль, даже не стараются изучать 
город, по которому ездят. И речь не только о 
таксистах, конечно. Без навигатора человек 
теряет ориентировку в пространстве. То, что 
сейчас навигационное ПО встраивается во 
все автомобили чуть выше экономкласса, то, 
что навигаторы работают безостановочно, 
расслабляет людей, в результате они едут 
за рулем как роботы: поверните направо, 
поверните налево».

По словам Шкуматова, имеющего опыт 
работы в такси с агрегаторами, обычного 
знания улично-дорожной сети для таксиста 
в большом городе сегодня недостаточно. 
«Чтобы заехать во двор, переулок, микро-
район, нужна карта, — говорит эксперт. — 
Везде шлагбаумы, блоки, перекрытия. Кли-
енты остаются недовольны: они привыкли, 
что нажал на кнопочку и такси приехало в 
точку, где ты стоишь. Когда нет навигации, 
непонятно, куда ехать. Была бы — было бы 
понятно, что надо объехать этот дом, там 
стоит клиент. А так — висят еще и камеры, 
которые штрафуют».

Итак, для водителя ситуация выглядит 
так: найти точный адрес, где его ждет клиент, 
с точностью до нескольких метров теперь 
нельзя. А остановка и стоянка в центре либо 
запрещены, либо платные. Значит, останавли-
ваясь и уточняя точное местоположение кли-
ента по телефону, водитель рискует получить 

крупный штраф. «Поэтому многие таксисты, 
особенно не местные, стараются избегать 
заказов там, где навигатор не работает, — 
подчеркнул Шкуматов. — Так что виноватых 
здесь нет. Все пострадавшие».

Пикантности ситуации добавляет то, 
что таксист, принимая заказ, не знает, куда 
именно придется везти пассажира с точки 
старта. И если выясняется, что точкой финиша 
оказалась «бесполетная» зона, начинаются 
хитрости. Ведь отказаться от заказа по соб-
ственной инициативе — это для водителя на 
первый раз штраф и «пессимизация» выручки, 
а несколько таких происшествий влекут за 
собой блокировку в системе.

— Агрегаторы так делают для того, что-
бы таксисты не отказывались от заказов, 
которые им не хочется выполнять, — пояс-
няет Петр Шкуматов. — Это была довольно 
большая проблема для агрегаторов, потому 
и появилось такое правило. Будут ли они ме-
нять ситуацию, не факт: ведь если таксист с 
самого начала будет видеть «бесполетную» 
точку финиша, в такие места никто не будет 
ездить, значит, у агрегатора упадет качество 
услуг. 

Доходит до парадоксальных диалогов 
между таксистами и пассажирами. «Извините, 
сломался», — пишет в чат водитель, надеясь, 
что пассажир отменит заказ и найдет нового 
водителя. «Не врите!» — «Не вру!» — «Тогда 
давайте я спущусь и помогу завестись». — 
«Да пошел ты!» Как было сказано выше, на-
рываться на штраф от системы водитель не 
хочет. Но ведь и пассажиру отмена поездки по 
собственной инициативе, когда таксист уже 
приехал, невыгодна: за это с привязанной к 
системе карты списывается предполагаемая 
сумма поездки! И вернуть ее можно только 
через утомительную переписку с «горячей 
линией». 

Поскольку ни одна из трех сторон про-
цесса — пассажир, перевозчик, агрегатор 
— не хочет нести издержки добровольно, 
решать эту проблему, видимо, нужно сообща. 
Для этого всего-то нужна добрая воля. Со-
бирательная просьба отметившихся в про-
фильных чатах и опрошенных «МК» таксистов: 
тщательно, вручную (передвинув маячок) 
указывать, где именно вы ждете машину. А 
также в комментариях указывать адрес, если 
едете в центр. Возможно, такое требование 
можно сделать и обязательным для некото-
рых районов, говорят перевозчики. 

Антон РАЗМАХНИН.
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«Дочь просилась 
домой накануне 
гибели» 
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Трагедия произошла 18 июня 
2016 года на Сямозере, располо-
женном в южной части Карелии. 
Это озеро большое (площадь 
водного зеркала почти 300 ки-

лометров), проточное, с подводными тече-
ниями, связано с реками. 

Утром группа из 47 детей в сопрово-
ждении четырех инструкторов отправилась 
в поход на лодках. Начался шторм. Только 
у одного мальчика с собой был мобильник, 
он дозвонился до службы спасения, но его 
переадресовали в «скорую помощь», а там 
ему не поверили. Две лодки перевернулись, 
дети упали в воду. Искать их стали лишь на 
следующий день. Все погибшие (14 человек) 
были в возрасте 12 и 13 лет. 

Передо мной Анна Широкова. Ей 47 лет, 
у нее осталось двое детей, и она все вре-
мя плачет. Это женщина с трудной, если не 
сказать жуткой, судьбой. Ее жизнь состоит 
из драм и потерь. Рожденная в мордовской 
тюрьме, выросшая в детском доме, она не 
смогла добиться от государства получения 
положенной ей квартиры. С тремя своими 
детьми (Амалия была старшей) она скиталась 
по чужим углам. Но все же первым делом я 
спрашиваю про Амалию. 

— Старшая дочка… Я ее очень люблю 
(Анна часто говорит о дочери в настоящем вре-
мени. — Авт.). Отрада матери. Толковая. КАК 
все произошло? Мне позвонили из соцзащиты, 
предложили отправить Амалию бесплатно в 
лагерь. Я сказала, что расскажу ей, а она сама 
уже будет решать. Все-таки ей уже 12 лет. Дочку 
я даже отговаривала: «Ты ведь в походы никогда 
не ходила». А она мне: «Мама, я хочу. Поеду». 
Собирать все справки нужно было оперативно, 
и везде были какие-то препятствия, как будто 
бы нас все останавливало. Но поехала она в 
итоге с удовольствием. Первые два дня были 
без связи, я начала паниковать. Но потом она 
позвонила, сказала, что ей там нравится. Толь-
ко пожаловалась на одного вожатого, который 
ругается матом и бьет мальчиков (этого вожа-
того после трагедии привлекли к суду. — Авт.). 
Потом мы с ней через день созванивались, она 
рассказывала про походы. Говорила, что они 
сплавляются. Но я и представить себе не могла, 
что это все на огромных водных территориях. 
Я и другие родители были уверены, что дети в 
полной безопасности. 14 июня дочка позвонила 
и попросила: «Мама, забери меня отсюда». Я 
ей ответила, что осталось совсем немного (им 
предстоял последний поход, потом все — до-
мой). Не могу себе этого простить до сих пор... 
Она мне ответила: «Ну, тогда я тут останусь». 
И осталась навсегда... 

Прошло семь лет, но смерть ребенка за-
быть невозможно. Анна все время задается 
вопросами, ответы на которые уже давал или 
еще даст суд (процессы идут, но основные — 
по уголовному делу — завершены, виновные 
осуждены). 

— Я часто думаю про то, что, если бы у 
них не отняли телефоны, у них был бы шанс 
спастись, — говорит Анна. — Только один 
мальчик имел при себе мобильник (он его 
спрятал). Он дозвонился до больницы. А ему 
сказали: «Не балуйся» и повесили трубку. От-
няли у него и других детей надежду...

Перебирать все это в мыслях снова и сно-
ва стало для Анны уже привычкой. Возможно, 
если бы судебные процессы шли быстрее, то 
ей и другим было бы легче. Но как есть. 
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 После трагедии было возбуждено 
сразу несколько уголовных дел, 
которые можно поделить на че-
тыре категории. 

Первая — дела против ра-
ботников лагеря. Хозяйке парк-

отеля «Сямозеро» Елене Решетовой и ее 
заместителю Вадиму Виноградову, а также 
трем инструкторам предъявили обвинение по 
ч. 3 ст. 238 УК «Оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности». Решетова 

и Виноградов приговорены к 9,5 года колонии 
общего режима. 

Вторая — против должностных лиц Ка-
релии, в числе которых был глава местного 
Роспотребнадзора Анатолий Коваленко, по 
ч. 3 ст. 293 УК РФ «Халатность, повлекшая по 
неосторожности смерть двух и более лиц». 
Коваленко в итоге был оправдан. Получил 
компенсацию в размере трех миллионов за 
моральные страдания. 

Третья — против фельдшера районной 
больницы Ирины Щербаковой, которая не 
поверила звонку с просьбой о помощи, по ч. 
3 ст. 293 УК РФ «Халатность». Приговорена к 
3 годам колонии. 

Четвертая — против двух столичных чи-
новниц, одной из которых, Татьяне Барсуко-
вой, вменялась та же «халатность». Их при-
говорили к 4 годам колонии, но освободили 
в связи с истечением сроков давности. 

Нарушений в самом лагере было мно-
жество (включая некачественное питание). 
Предупреждение МЧС о надвигающемся 
ненастье руководство лагеря проигнориро-
вало, контроля за надлежащей экипировкой 
детей не велось. Суда не прошли проверки, 
их нельзя было спускать в озеро с опасными 
подводными течениями. В одном каноэ даже 
не было пробки, она затонула по этой причине 
(туда залилась вода). Никто из руководителей 
лагеря не контролировал и как проходит сам 
поход, потому не было быстрой реакции со 
стороны спасательных служб.  

— Даже те дети, которые спаслись, про-
вели в воде по 8–16 часов, — говорит Дарья 
Золотарева, которая в судах до сих пор пред-
ставляет интересы пяти матерей погибших 
детей, в том числе Анны Широких. — А про 
погибших... Прокурор сказал, что дети умерли 
страшной смертью и что мы должны сделать 
для их семей максимальное из возможного. 
Он при этом еле сдерживал слезы. Вы видели 
когда-нибудь плачущего прокурора? 

— На кладбище рядом с Амалией похоро-
нен мальчик, который тоже погиб на озере, — 
вспоминает Анна. — Мы какое-то время ходили 
вместе на могилки детей. Но скоро та мама 
перестала приходить. Оказалось — умерла 
(начала сильно пить после трагедии и довела 
себя до гибели). Ей было всего 37 лет. 

— Все матери, потерявшие детей, до сих 
пор не пришли в себя, — говорит Дарья. — Я с 
ними общаюсь, и у них одинаковые симптомы. 
Они редко выходят из дома, в разговорах и 
действиях могут быть непоследовательны. 
Иногда звонишь, а женщина отвечает: «Я боль-
ше ничего не хочу слышать про это». Дети, 
которые остались в семьях, очень болезненно 
переживают гибель сестер или братьев. Они 
все, за редким исключением, психологические 
инвалиды. Одна девочка (у нее брат погиб) до 
сих пор лечится в психиатрической больнице. 
Но самая тяжелая ситуация с семьей Широ-
ких. Она и до этого перенесла столько всего, 
что нуждалась в помощи (мать не особенно 
умеет отстаивать свои интересы и права из-
за того, что сама воспитывалась в детском 
доме). А уж после того, как Амалия погибла, 
стало совсем тяжко. 

Рожденная в тюрьме

Маленькая комнатушка на окраине Мо-
сквы. Сюда еле вместились диван и кровать. 
На первом спит Анна с дочерью, на второй сын. 
Между ними узенький проход. Вещи висят на 
двери, разложены по пакетам, что-то под кро-
ватью и на диване. Маленький стол уставлен 
посудой, завален документами. Делать уроки 
двум школьникам просто негде. Да и вообще, 
надо признать, что жить в таких условиях 
сложно. Но Анна рада и тому, она понимает, 
что приютившие их афганцы могут попросить 
покинуть жилье в любое время. Она точно не 
такой судьбы хотела своим детям. Но лучше 
так, чем отдавать их в сиротский дом, как 
когда-то сделала ее мать. 

— Я родилась в тюрьме в Мордовии в 1976 
году, — начинает горестный рассказ уже о себе 
Анна. — Моя мама — коренная москвичка. Так 
случилось, что она осталась одна на улице 
(муж выгнал, а в отчем доме жила сестра, она 

ее не приняла). Мама бомжевала. И забере-
менела мною. Как я поняла, она решила, что 
у ребенка больше шансов выжить в тюрьме, 
чем на улице. Поэтому мама украла в мага-
зине что-то, потом еще специально напала 
на полицейского, который ее задерживал. В 
общем, оказалась за решеткой. В Мордовской 
женской колонии, куда ее этапировали после 
приговора, появилась я. И там же я провела 
первые полтора года своей жизни. 

Увы, беды на этом не закончились. Скажу 
больше, тюремный период для Ани был самым 
счастливым. После освобождения с ребенком 
на руках женщина снова пришла к сестре. Та 
ее не пустила. И тогда она просто оставила 
девочку на пороге, а сама словно испарилась. 
Увы, тетя не пожалела малютку Аню, передала 
в детский дом. Та сильно заболела, провела 
полгода в инфекционной больнице в боксе 
одна-одинешенька, без мамы, без близких. А 
потом ее отправили  в детский дом в Тамбов. 

— Я целое расследование провела, — 
рассказывает Дарья. — Есть основания счи-
тать, что это сделали специально. Изначально 
мать Ани записала ее на фамилию своего 
бывшего мужа Широких (есть копия его за-
явления, где он просит не считать его отцом, 
потому что таковым не является). И вот оба 
(он и тетя) попросили девочку увести куда 

подальше. Девочку перевели из Москвы в 
Тамбовскую область, хотя должны были раз-
местить в детском доме по месту ее первич-
ного учета. Здесь ее могли бы посещать ее 
немногочисленные родственники. Это, думаю, 
произошло или по недоразумению, или по 
злому умыслу (чтобы не нужно было выделять 
Ане, как оставшейся без попечения родите-
лей, квартиру в Москве). Самое интересное 
— из данных Ани не исключили отца (который 
не являлся биологическим, о чем заявил) и не 
лишили родительских прав мать. 

Так вышло, что здоровую Аню размести-
ли в детском доме для умственно отсталых 
детей и детей с тяжелыми патологиями. В 
общей сложности в Тамбовской области она 
сменила три сиротских учреждения. И нигде 
не позаботились о том, чтобы включить ее в 
списки на получение жилья как социальную 
сироту. До 1996 года действовал закон, по 
которому сиротское учреждение должно об-
ратиться в органы власти с ходатайством о 
предоставлении жилья. Но в случае с Анной 
такого обращения не было. Впрочем, в тот 
период многие сироты по всех стране не по-
лучили квартир. 

Квартирные мучения

И вот нашей героине исполнилось 18 
лет — прощай, детский дом! Анна обучи-
лась на прядильщицу, но работы найти не 
удавалось. Жила в общежитии, где ей дали 
койко-место. А потом решила приехать в 
Москву и найти мать. 

— Нашла, — рассказывает Анна. — Но 
она отказалась со мной общаться. В дом не 
пустила. Оказалось, у матери к тому моменту 
было уже пятеро других детей. 

Как жила Анна? Перебивалась случайны-
ми заработками, ночевала у знакомых. И все 
это время пыталась ходить по чиновничьим 
кабинетам. В какой-то момент те предложили 
зарегистрировать ее в квартире, где жила ее 
мать и где было прописано… 11 человек. Аня 
согласилась, а что ей было делать? 

Регистрация есть, а жилья по-прежнему 
нет. Помогла одна добрая женщина. 

— Я работала продавщицей на Данилов-
ском рынке, — вспоминает Аня. — И ко мне ча-
сто приходила покупательница Вера, которая 
расспрашивала про мою жизнь, очень жалела. 
У Веры детей не было, вот она меня и позвала 
жить к себе. Вера из меня сделала человека. Я 
к ней в квартиру и мужчину привела (недолго 
мы с ним пожили, потом разошлись), и троих 
детей там родила. Но квартира располагается 
в доме, который признан аварийным. В итоге 
маме Вере дали новое жилье, она переехала. А 
я с детьми осталась жить в аварийном жилье, 
фактически незаконно. В 2021 году нас отту-
да жестоко выселили. Отключали воду, свет, 
тепло. А потом и вовсе пришли и выбросили 
вещи. С тех пор мы мыкаемся… 

Какое-то время Широких снимала нор-
мальную квартиру за те деньги, что выплатили 
за гибель старшей дочери. Но они закончи-
лись. Семья чудом нашла недорогое жилье 
за 30 тысяч в месяц.

— Почти полгода там прожили, — гово-
рит Анна. — А потом хозяева сказали, что мы 
должны съехать. И некуда было податься. 
Меня такое отчаяние охватило... А чиновники 
мне все время предлагают, мол, если так 
плохо, давайте детей в детский дом.

Сама Анна работает в сети быстрого пи-
тания, получает немного. С виновных в страш-
ной трагедии сотрудников лагеря взыскали 
недавно по три миллиона рублей в пользу 
каждой матери. Но они, похоже, выплачивать 
компенсацию не собираются (имущество 
одного из осужденных уже оказалось пере-
писанным на родственников). 

А что же с жильем от государства? 
— Получилась странная история, — гово-

рит Дарья. — Бастрыкин встретился с матерями 
погибших детей. Он так и сказал: мол, просите, 
что нужно, поможем всем, чем возможно. Анна 
попросила решить жилищный вопрос. После 
встречи был подготовлен акт о выделении 
жилья. Вот этот документ от 24 ноября 2016 
года. Он называется «Выписка из протокола 
заседания комиссии по решению жилищных 
вопросов детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей». А через год его 
почему-то отменили той же самой комиссией. 
И Анну об этом не уведомили. Мы никак не 
можем разобраться, что произошло. 

Больше 40 лет назад чиновники то ли 
по недоразумению, то ли злонамеренно 
лишили Анну возможности получить от 
государства жилье. И вот в новой России 
ситуация повторилась. Можно сколько 
угодно кивать на человеческий фактор, 
формализм и бюрократию. И в этой истории 
пробиться через них многодетная мать не 
смогла даже после гибели одного ребенка. 
Конечно, можно сказать, что Анна недоста-
точно настойчиво отстаивала свои права, 
неправильно оформляла документы и т.д. 
Но разве этому учат в детском доме? 

— Я звонила на «горячую линию», пыта-
лась записаться к Бастрыкину на прием. Но 
не получается. Я терплю. Я умею терпеть. Я 
только и делаю всю осознанную жизнь, что 
думаю: останусь завтра на улице или нет? 
Но я не хочу, чтобы мои дети так жили. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 
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В финансовых кругах активно обсуж-
дается идея, высказанная видным 
государственным банкиром Андреем 
Костиным: напрямую подключить 
российские банки к китайскому 
аналогу SWIFT — системе междуна-
родных банковских переводов CIPS 
(Cross-border Interbank Payment 
System). Автор связывает свою 
инициативу с резким ростом транс-
граничных платежей между Россией 
и Китаем. Однако многие финансо-
вые эксперты сомневаются в том, что 
китайская система способна стать 
полноценной заменой «недруже-
ственной» SWIFT.

Андрей Костин, выступая на российско-
китайском бизнес-форуме, отметил, что только 
за последний квартал число трансграничных 
переводов между финансовыми структурами 
двух стран выросло более чем на 200%. Он 
также добавил, что доля юаня в структуре 
валютных накоплений россиян уже составила 
11%. «Сегодня для экономики России юань 
стал фактически заменой доллару. Сфор-
мировался значительный и пока неудовлет-
воренный спрос на юаневую ликвидность со 
стороны российских компаний и граждан»,— 
подчеркнул банкир. По его мнению, в связи с 
этим появляется «острая необходимость» в 

переводе кредитных организаций на альтер-
нативный способ платежей.

Стоит напомнить, что в результате вве-
денных с марта прошлого года финансовых 
санкций против нашей страны почти все 
системно-значимые банки России были от-
ключены от международной системы инфор-
мирования о банковских переводах SWIFT, а 
их счета за границей принудительно закрыты. 
Также был запрещен ввоз в Россию наличных 
долларов и евро, что значительно осложнило 
проведение валютных операций.

Что касается китайской системы, то CIPS 
существует с 2015 года, она была задумана 
властями КНР специально для интернацио-
нализации юаня. Правда, по версии делового 
издания Financial Times, главное ее назначе-
ние — защитить местные финансовые данные 
от американской разведки, имеющей доступ 
к информации из SWIFT. 

Китайскую CIPS частенько называют ана-
логом SWIFT, причем даже в банковских кру-
гах, но в реальности это две разные системы. 
CIPS — платежная система для транзакций 
в юанях, которая предлагает клиринговые и 
расчетные услуги, а SWIFT — в первую очередь 
сеть обмена банковскими сообщениями, а не 
платежная система.

«Важно понимать, что CIPS — это пла-
тежная система, она просто предлагает услу-
ги по проведению расчетов. Данные же она 
передает по инфраструктуре SWIFT, которая 
есть сеть обмена сообщениями, — объясняет 
руководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев, — Поэтому, конечно, 
ограничения для российских банков никуда 
не денутся. Но! Тут есть важный нюанс. Уча-
стие в CIPS может быть прямым и косвенным. 
То есть банк либо сам логинится в системе, 
либо делает это через другую кредитную 
организацию. Фактически через финансовую 
«прокладку».

Многие российские банки начали со-
трудничать с китайской системой еще 
весной–летом прошлого года — вскоре по-
сле наложения первых финансовых санкций. 

И, надо сказать, в тот период времени у ки-
тайских товарищей были большие планы по 
расширению CIPS, но потом их активность 
снизилась. Сейчас, как отмечает председа-
тель правления Национального платежного 
совета Алма Обаева, создается впечатление, 
что китайская система больше не стремится 
сотрудничать с Россией из-за риска вторич-
ных санкций США. В общем, если даже, вняв 
призыву Костина, российские банки массово 
кинутся подключаться к CIPS, не факт, что ки-
тайцы станут с энтузиазмом способствовать 
этому процессу.

Впрочем, у Артема Деева другое мнение 
на этот счет. «Не вижу никаких принципиаль-
ных сложностей в косвенном подключении 
российских банков к CIPS, — утверждает 
эксперт. — В принципе, нашим крупным 
кредитным организациям так и так придется 
использовать какие-то банки-прокладки, 
чтобы проводить транснациональные плате-
жи. Так почему бы не через китайскую систе-
му? Ведь юань пока остается единственной 
дружественной валютой на международной 
арене. Шли разговоры (в рамках Зерно-
вой сделки. — «МК») про использование 
в таком качестве JPMorgan Chase&Co, но 
китайская сторона пока выглядит более 
стабильной».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ФИНАНСЫ

...УТОПЛЕННАЯ В СЯМОЗЕРЕ

ШОК

ПЕРЕВОД НА КИТАЙСКИЙ
Российские банки хотят 
подключить к аналогу 
SWIFT из Поднебесной

Анна в редакции.

Условия жизни Анны и ее детей 
сегодня. 
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Дети во время 
одного из сплавов. 

Могила Амалии.
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Цены на сладкий песок, кстати, 
уже сегодня потихоньку размо-
раживаются. По данным Росста-
та, с начала года до середины 

мая они подросли на 3,8%. Причем примерно 
треть этого прироста произошла с 10 мая, 
буквально за считаные дни.

Оптовики и розница на низком старте, 
вот-вот начнется смена ценников. Сейчас на 
них установлен потолок как в оптовом звене, 
так и в рознице.

Цены на сахар-песок зависят от многих 
факторов — от удаленности сахарных заво-
дов, затрат на транспортировку и логистику, 
уровня спроса. По понятным причинам по-
следний фактор является решающим.

— Мне на семью из пяти человек на осень 
нужно 25 килограммов сахара, — рассказы-
вает домохозяйка с только что купленным 
пятикилограммовым пакетом. — На компоты 
уходит по 400 граммов на 3-литровую банку, 
на варенье вообще один к одному. Допустим, 
3 кило ягод — значит, столько же и сахара. А 
еще огурцы с помидорами закручивать... 

Что будет, если цены разморозят и пустят 
в свободное плавание? Все мы помним, как 
они плавали в 2020 году, когда рост случился 
аж на 72,7%. В декабре того же года «доплыли» 
даже до Владимира Путина, который и ввел 
порядок регулирования цен (ограничения) на 
этот продукт при их стремительном росте. 

Менеджер супермаркета, где состоялся 
мой диалог с покупательницей, сообщил, что 
ни о каком подорожании сахара он ничего 
не знает. «У нас запас дней на десять, — ска-
зал он. — А цены вырастут, если их повысят 
оптовики».

Некоторые эксперты прогнозируют бу-
дущее повышение цен на сахар в пределах 
инфляции. Но каковы эти пределы? В годовом 
выражении по апрелю она замедлилась, со-
гласно Росстату, до 2,3%. Но дальше снова 
начнет разгоняться. Финансовые ведомства 
ожидают, что до 5–6%, независимые экспер-
ты — до 7–10%. Оптимисты свою позицию 
мотивируют тем, что урожай сахарной свеклы 
осенью минувшего года выдался рекордным, 
производство сахара перевалило за 6 мил-
лионов тонн — при внутренней потребности 
5,8 миллиона. Даже остаются небольшие 
излишки для его экспорта. Откуда при таком 

изобилии может возникнуть взлет цен? К тому 
же, добавляют они, в стране действует меха-
низм закупочных и товарных интервенций 
сахара. С одной стороны, для стабилизации 
цен в магазинах, их доступности для покупа-
телей, а с другой — в целях поддержки отече-
ственных сельхозпроизводителей. Опираясь 
на такие факты, аналитики прогнозируют, что 
рост цен будет совсем небольшой.

Но, как говорится, свежо предание, да 
верится с трудом. В 2022 году в России тоже 
был интервенционный фонд по сахару. И 
урожай сахарной свеклы в 2021 году, по от-
ношению к 2020-му, тоже был рекордным. 
Но это не спасло нас от его дефицита ран-
ней весной прошлого года, когда вводились 
ограничения на продажу в одни руки и когда 
цены росли как на дрожжах. Хотя они, как и 
сейчас, тоже фиксировались. Но то и дело 
прорывали глухую оборону. Федеральная 
антимонопольная служба была вынуждена 
даже устраивать рейды и проверки в ма-
газинах, выявлять необоснованное завы-
шение цен.

Конечно, мы не утверждаем, что с саха-
ром точь-в-точь повторится прошлогодний 
сюжет. Но исключать его никак нельзя. Ведь 
начиная с 2020 года он в период спроса яв-
ляется чуть ли не главным драйвером роста 
цен в нашей продуктовой линейке. И ника-
кая заморозка от роста цен на сахар нас не 
спасает.

Сегодня такой жесткой цены, как уста-
навливало правительство, 45 рублей за ки-
лограмм, в магазинах не встретишь. Но на 
полках, во всяком случае пока, стоят кило-
граммовые пакеты по 50–60 рублей — вы-
бирай на вкус. Это не 114 рублей за сахар-
экстра и не 193 рубля за тростниковый, как 
было год назад...

Надолго ли установилось такое равнове-
сие? Учтем еще один фактор, который имеет 
значение. На фоне снижающихся поставок 
из Индии, Бразилии, Пакистана и Таиланда 
мировые цены на сахар рекордно растут, 
сегодня они на максимуме за последние 10 
лет. И хотя наша страна никак не зависит от 
поставок сахара извне, когда такое было, 
чтобы цены на какие-то продукты в России 
не тянулись к мировым? 

Владимир ЧУПРИН.

СЛАДКО НЕ ПОКАЖЕТСЯ
ЕДА
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Окончание. Начало в номере «МК« 
от 24 мая с. г.

Роковое убийство

…Аннинским тогда надо было радовать-
ся. Если бы оперативники МУРа не остано-
вили вовремя их кровавый путь, они просто 
истребили бы друг друга.

Привычка к крови превратила их в дву-
ногих зверей. Проще убить, чем выяснять 
отношения. Каждый, на кого пала малейшая 
тень подозрения, мог считать себя трупом. 
Когда муровцы стали задерживать их одного 
за другим, в бригаде участников убийства 
Нечипоренко начался разлад. Каждый не 
верил другому и считал подельников про-
дажными. Начались убийства. Приговоры 
о смертной казни выносились с особым 
рвением. В подмосковных лесах грибники 
все чаще вместо боровиков натыкались на 
чуть присыпанные трупы, а подмосковные 
опера проклинали московских за лишние 
«висяки»…

Череда убийств казалась бесконечной. 
Раскрытие одного приводило к новому рас-
следованию, и сыщики шутили, что работы 
по преступлениям бауманских им хватит до 
конца службы.

Убитого члена группировки сожгли в 
лесу. Одного из убийц милиция все же за-
держала, второй ударился в бега. Но вскоре 
попался на разбое. Напал на женщину, хотел 
отнять машину, а ее затолкать в багажник. На 
помощь женщине прибежал сын. Завязалась 
борьба, в которую вмешалась милиция. На-
падавшего задержали и повезли в ИВС на 
Петровку. По дороге он каким-то образом 
открыл дверь «уазика» и прямо в наручниках 
сбежал. Если бы муровцы не поймали его 
в Мытищах на даче, бухгалтерия убийств 
оприходовала бы еще один труп.

Жене одного из убитых аннинские объя-
вили, что муж отбыл по делам в Питер и там 
пропал. Встревоженная женщина поехала на 
берега Невы, чтобы найти следы исчезнув-
шего отца ребенка, но вскоре вернулась ни 
с чем. Тогда ей признались, что муж погиб 
здесь, в Москве, но сразу правду раскрыть 
не решились, хотели ее «подготовить»…

В МУРе решили завести картотеку учета 
убийств аннинскими. Расправы в рамках 
мести над своими не мешали убийцам по-
полнять казну от новых преступлений.

Два крупных бизнесмена не смогли по-
ладить. Нанятые для разборки аннинские по-
жаловали к одному из них в офис. Но хозяин 
кабинета оказался подготовленным спор-
тсменом и дал непрошеным гостям достой-
ный отпор. Одного он основательно поранил 
острым ножом для резки бумаги, другого 
удалось задержать. Раненого отправили в 
Склиф, откуда он вскоре удрал. А через два 
месяца строптивого бизнесмена подстерег-
ли у подъезда и в упор расстреляли. В этой 
расправе участвовал один из посетителей 
бизнесмена, удравший из клиники.

Копченому поступил донос на одного из 
членов бригады о том, что он якобы продал 
общаковую машину и присвоил деньги. За 
такой проступок неминуемо карают смертью. 
По дороге на казнь, недалеко от Красной 
площади, ему удалось выпрыгнуть из маши-
ны. Бригадир погнался за ним с отверткой в 
руке, и его снова насильно усадили в авто. 
Труп, слегка припорошенный землей, нашли 
в лесочке на Можайском шоссе…

Боевой счет бригады к тому времени 
перевалил уже за 30 мертвяков.

Эпизод с Нечипоренко среди многих 
подвигов бригады, может, не самый впечат-
ляющий, но именно он оказался роковым для 
тех, кто привык считать себя повелителями 
чужих жизней.

Особое место в среди киллеров зани-
мали самые искушенные. Из них Таратини 
собрал отряд для военных действий против 
курганских «варягов». В уличных боях с кур-
ганскими бандитами на помощь землякам 
поспешили другие столичные «коллективы». 
Поскольку «центровая бауманская» счита-
лась маткой, из ее личинок вылупились со 
временем такие грозные сообщества, как 
измайловская, гольяновская и еще много 
других. Кстати, поэтому на больших сходах 
все спорные вопросы всегда решались в 
пользу бауманских. Когда нависла «кур-
ганская» угроза, московский сход принял 
солидарное решение дать общий отпор чу-
жакам. Но курганские оказались серьезным 
противником, они получали прибывающие 
с востока подкрепления.

Кровавая одиссея на столичных улицах 
завершилась лишь тогда, когда в дело всту-
пил МУР. На сходе бауманским рекомендова-
ли даже передать исчерпывающую информа-
цию московским детективам, чтобы поскорее 
зачистить город от непрошеных уральцев. 
По словам участников схода, бауманские 
изъявили готовность возместить милиции 
расходы по операции зачистки…

Подобные утверждения оставим на со-
вести их авторов. Они курьезны хотя бы по-
тому, что нарушают главное понятие братвы: 
не вступать в дела с органами порядка — «не 
ссучиваться». Дело в другом. «Курганцы» 
нарушили все мыслимые и немыслимые 
взаимоотношения между группировками, 
провоцируя междоусобицы. У милиции в 
то время и без них хватало головной боли 
от «разборочных трупов». Так что, если 

бауманские действительно хотели поде-
литься информацией с сыщиками, она при-
шлась бы кстати.

Принцип домино

Как бы там ни было, но после ликвида-
ции курганских бандитов сыщики вплотную 
занялись самым неуправляемым звеном 
«чистильщиков», которых к тому времени 
бауманские авторитеты сняли с денежного 
довольствия за пристрастие к наркотикам.

Брошенные на произвол киллеры-
наркоманы отчаянно боролись за право 
существовать. Многие из вчерашних ува-
жаемых ими командиров стали для них 
смертельными врагами. Они нападали на 
их офисы. Пытали, жгли, расстреливали. 
Переписывали на себя чужое имущество 
и постепенно делались опасными для ли-
деров главной бауманской группировки. 
Поэтому бауманские безучастно наблюдали, 
как милиция расправляется с их бывшими 
сатрапами. Но аннинские внесли слишком 
большую лепту в общее дело и считали себя 
кровно обиженными. Они начали убивать уже 
по подозрению, не докапываясь до правды. 
«Нет человека — нет проблемы» стало пра-
вилом для приговора. Каждый, кто, на беду, 
попадался на их дороге, был обречен.

После бесед с убийцами Нечипоренко 
Бажанов понял, что работа по «чистильщи-
кам» не ограничится только тем, что удалось 
раскрыть в ходе расследования убийства 
жены вора в законе. В действие вступил 
принцип домино, когда одно за другим вы-
лезают на свет неизвестные преступления 
и стоящие за ними люди.

…Штатный киллер бауманской бригады 
Николай Поросов (фамилия изменена) по-
лучал свои доллары только за расстрелы. 
Убивать было просто и доходно. Поросо-
ву нравилось убивать. В такие минуты он 
испытывал кайф, как от порции наркоты. 
Собственно, наркоту он и «оприходовал» 
именно потому, что она заменяла наслаж-
дение убийством. Но когда «стол заказов» 
вдруг закрылся, и бывшие киллеры стали 
перебиваться мелочевкой, Поросов при-
кипел к одному наркоману, у которого не 
переводились идеи на «отжатые бабки».

Последний раз он придумал «отжать» 
тетку на улице: на свою беду, она неосторож-
но открыла сумку с деньгами, и остроглазый 
малый успел заметить, что в сумке «хрустит». 
Сумку он отобрал, но тетка подняла шум, и 
милиция, что нечасто бывает, зарегистриро-
вала разбой. Приметы Поросова оказались 
в ориентировках, и его задержали во время 
очередной операции «Перехват».

Сигнал из ОВД «Измайлово» поступил в 
МУР. В оперативной копилке Владимир По-
росов, помимо прочего, проходил по делу об 
одном криминальном взрыве, и вскоре задер-
жанный сидел перед оперативниками — братья-
ми Андреем и Владимиром Савельевыми.

Поросов оказался крепким орешком. 
Три дня муровские оперы безуспешно «ко-
лоли» киллера. Поросов держался в прочной 
стойке. И поплыл только после того, как была 
применена оперативная «хитрушка», одна из 
многих в милицейском арсенале.

После откровенного разговора с Поро-
совым на милицейском мониторе высвети-
лась фамилия Дубкова (фамилия изменена), 
разыскиваемого милицией в Ногинске за 
убийство одноклассника. Это обстоятель-
ство, как ни странно, помогло муровцам. 
Когда они внезапно нагрянули в квартиру, 
которую Дубков снимал вместе с приятелем, 
в уверенности, что там их не «застукают», 
его первыми словами была просьба: «Только 
не в Ногинск!»

К этому времени заместитель началь-
ника МУРа Александр Яковлев и Савелье-
вы уже поднакопили факты, и торг вышел 
удачным.

То, что услышали оперативники, было 
форменным шоком.

В 1996 году Поросов и Дубков получили 
заказ на тройное убийство. К месту покуше-
ния они прибыли на машине, за рулем кото-
рой находился Максим Корольков (фамилия 
изменена). Он остался в машине, а Поросов 
с Дубковым вошли в подъезд, где, не прячась 
от людских глаз, стали поджидать свои жерт-
вы. За три часа ожидания они совершили 
там немало добрых дел. Помогали молодым 
мамашам поднимать на лестницу коляски с 
детьми, ребятишкам — велосипеды, и еще 
какой-то бабульке поднесли к самым дверям 
тяжелую кошелку с картошкой…

Но как только к дверям подъезда подъ-
ехала ожидаемая иномарка, они встретили 
ее ураганным огнем, изрешетив весь кузов. 
Дубков бил из иностранного автомата девя-
тимиллиметровыми, Поросов — из «ТТ». Один 
из пассажиров был сражен наповал, другой 
тяжело ранен, третий кинулся бежать. Вслед 
за беглецом пустился в преследование на 
машине водитель Максим Корольков, при-
чем на ходу стрелял из пистолета. Несчаст-
ный еле скрылся от автомобиля-убийцы, 
а Корольков, отвечая на вопросы Яковле-
ва, пояснил, что, наблюдая за расстрелом 
иномарки, вдруг вошел в раж и «захотел 
поиграть в бандитов». На самом деле Ко-
рольковым руководили не романтические 
побуждения, а самые низменные чувства: 
он боялся, что живой свидетель опознает и 
укажет на убийц.

1996 год был самым «урожайным» для 
бауманских «чистильщиков». Выстрелы не 
смолкали, «волыны» некогда было чистить.

Два аннинских, один из которых Дубков, 
купили на паях машину: деньги поровну и 
пользование вдвоем. Дубков пригласил со-
владельца на переговоры к себе на дачу, 
недалеко от деревни Дядьково. Ничего не 
подозревая, его товарищ приехал в назна-
ченный день. «Переговоры» завершились 
двумя выстрелами в голову. Тело убитого 
оттащили недалеко от дачи в лес и забро-
сали снегом. Удобный инструмент пистолет! 
Стоило два раза нажать на курок, и машина 
перешла в полное владение одного челове-
ка. И кто после этого будет сомневаться в 
пользе простых решений?..

Жомков (фамилия подлинная) вступил в 
«аннинское братство» по личной инициативе. 

Миловидный парнишка из хорошей семьи, 
1978 года рождения, давно наблюдал за 
приятелями. Они вели другую жизнь, ни в 
чем не зная ограничений. К их услугам — 
лучшие машины и любые развлечения, что 
может предложить большой город. И Жомков 
не выдержал — он подошел к сверкающим 
лаком иномаркам и признался: «Хочу быть 
таким, как вы». А они так же коротко отве-
тили: «Пошли».

…Таратини любил Иваново, город не-
вест, точнее, бедных девушек, замерших в 
ожидании принцев. Таратини считал себя 
принцем, несущим свет счастья отчаявшим-
ся и обездоленным в заброшенной про-
винции. Его с нетерпением ожидала здесь 
девушка. Каждый приезд Таратини сопро-
вождался обильными застольями в главных 
ресторанах текстильной столицы.

Но вот тот вечер не заладился. В ре-
сторане, куда пожаловал прибывший на от-
тяжку Таратини, сидела шумная компания 
во главе с местным авторитетом Рогановым 
(Роганом).

В Иванове есть тюрьма. Местная масть 
определила Рогана смотрящим за распре-
делением выделяемых благ для засев-
ших «братвишек». А заодно за порядком в 
городе.

Роган, человек невзыскательного вкуса, 
был в ударе. Он так и сыпал анекдотами на 
еврейскую тему, не обращая внимания на 
Таратини, который морщился за соседним 
столиком. Наконец Таратини не выдержал 
и подошел к компании. Представившись 
бауманским авторитетом, он потребовал 
прекратить неуместные шутки, так как сам 
наполовину еврей и слушать пошлости не 
намерен. В подтверждение Таратини рас-
стегнул рубаху и показал золотой моген-
довид у себя на груди.

Роган огрызнулся: здесь Иваново, а не 
Израиль, и хозяин он, а приезжий Тарати-
ни — никто, он может командовать у себя 
в Москве или в Иерусалиме, но тут, коль 
приехал, пусть сидит смирно…

По кодексу чести это оскорбление, и 
Таратини был просто обязан на него от-
ветить! Он включил мобильник, связался 
с бригадиром звена «чистильщиков» Со-
коловым (фамилия подлинная) и приказал 
наказать Рогана.

Выбор Соколова был неслучаен. Соколов 
часто приезжал в Иваново, здесь у него, как и 
у Таратини, была женщина, и у нее в квартире 
останавливались бауманские.

Соколов выехал из Москвы, захватив с 
собой Дубкова и Жомкова. Узнать, где живет 
Роганов, для Соколова не составило труда, 
и вскоре он показал исполнителям, кого им 
заказали.

Дубков остался в машине, ее поставили 
в стороне, чтобы не привлекать внимание, 
Жомков устроился в подъезде, поджидая 
Рогана. Ждали они два часа. В ту ночь Роган 
засиделся в казино, и машина привезла его к 
дому только в пять утра. Его водитель, по со-
вместительству и телохранитель, ждал, пока 
Роганов поднимется по лестнице и в кварти-
ре загорится свет. Но свет не загорелся…

Роганов уже был на этаже и достал клю-
чи от двери. В этот момент притаившийся 
на верхней площадке Жомков открыл по 
нему огонь из пистолета. Роганов сполз 
по двери на пол, навалившись на нее всей 
тяжестью.

Так и не дождавшись света в окне, 
встревоженный водитель Роганова выгля-
нул из машины и услышал хлопки выстрелов. 
Он включил мотор и направил машину на 
дверь подъезда, прочно прижав ее бампе-
ром, отрезав таким образом Жомкову путь 
к отходу.

Жомков, понимая, что у Роганова может 
быть охрана, выглянул наружу и увидел: вни-
зу дверь прижата машиной. Тогда он открыл 
окно и спрыгнул на козырек подъезда, при-
мерно на уровне второго этажа.

С козырька соскочил на мостовую и, 
направив вытянутую руку с пистолетом в 
сторону машины, как предупреждение шо-
феру, побежал за угол, где его в «Жигулях» 
поджидал Дубков. Они поехали на квартиру, 
где в нетерпении изнывал Соколов, и вскоре 
отбыли в Москву.

Между тем Жомкова, несмотря на ран-
ний час, видели, кроме шофера Роганова, со-
седи в доме рядом. И хотя его никто толком 

разглядеть не смог, все запомнили высокую 
худощавую фигуру с вытянутой рукой, бегом 
пересекающую улицу.

Жена убитого, встревоженная выстре-
лами на лестнице, долго не могла отворить 
припертую телом авторитета дверь квар-
тиры, пока на помощь ей не подоспел на-
пуганный шофер.

Жомкова задерживали в Москве, но су-
дили в Иванове. За совершенное убийство 
он получил срок семь лет.

…В детстве Соколов жил в Кургане, где 
его не очень привечали местные ребята. 
Приезжих вообще не любят, а тем более из 
Москвы. Соколова изрядно поколачивали, и 
он запомнил на всю жизнь синяки, получен-
ные от курганских мальчишек.

В конце девяностых многие курганские 
предприниматели оказались в Москве. Сре-
ди них Соколов встретил и старых недругов 
детских лет.

Как раз начались военные действия с 
курганскими бойцами. МУР вмешался в со-
бытия и дал понять приезжим, кто на самом 
деле хозяин в стольном граде.

Соколов решил, что более подходящего 
момента для отмщения за обиды в детстве 
больше не подвернется, и, получая заказы 
на расстрелы курганских бандитов, одно-
временно посылал своих киллеров к тем, 
кто вообще не имел отношения к вражде 
с бауманскими. Но зато числился в черных 
списках у Соколова.

Заказы оплачивались за каждого кур-
ганца. Особенно вникать в то, кто враг, а 
кто нет, времени не было — война, она и 
есть война!

В это время в звено Соколова попал 
недавно освободившийся Маточкин (фа-
милия изменена), по правилам он должен 
был пройти крещение кровью. Жертвой 
наметили курганского коммерсанта Дми-
триева, который также состоял в особом 
списке у Соколова. Действие должно было 
происходить у магазина «Людмила», рядом 
с Курским вокзалом. Коммерсанта подкарау-
лили, и заказ был выполнен прямо у дверей 
магазина. Но в последний момент случилось 
непредвиденное.

Постоянно жаждущий крови Поросов 
вдруг выхватил пистолет у Маточкина и лично 
расстрелял коммерсанта. Тяжелораненый 
Дмитриев, собрав последние силы, укрылся 
в магазине. В коматозном состоянии его 
доставили в больницу, где, не приходя в 
сознание, он скончался.

Этот случай не прошел бесследно. В 
бауманской группировке провели рассле-
дование, отчего стрелял не Маточкин, а По-
росов. Заодно всплыли проделки Соколова 
с расстрелами посторонних по оплаченным 
заказам. Руководство группировки начало 
разбор полетов. Братва зароптала.

На роль бригадира звена начал пре-
тендовать Маточкин, что привело к распрям 
между ним и Соколовым. Впавший в не-
милость и обиженный Соколов присвоил 
общаковые деньги и тем нарушил святой 
закон братвы.

В 1997 году на подмосковной даче про-
вели сходку и вынесли Соколову смертный 
приговор. Двумя выстрелами в голову его 
привел в исполнение бауманский киллер 
по кличке Понтик.

Труп сначала захоронили, потом трижды 
перекапывали, опасаясь, что его обнаружат 
сыщики.

В конце концов сход принял соломоново 
решение. Тело решили уничтожить вообще 
и заодно заставить членов братства пройти 
священный обряд круговой поруки. Труп 
Соколова разрубили на тридцать кусков. 
Причем каждый должен быть отрубить свою 
часть тела. Куски разложили в тридцать па-
кетов и развезли в разные места. То, что еще 
сохранилось от одежды и обуви, сожгли. За 
эту мистерию Понтик получил 11 лет стро-
гого режима.

Остоженка, 22. Прежде здесь помеща-
лось агентство «Модус вивенди». Дирек-
тор агентства имел неосторожность купить 
автомашину у родственников курганского 
бандита, взятого муровцами. Эту машину 
хорошо знали бауманские боевики. Не рас-
полагая сведениями о судьбе ее прежне-
го хозяина, они решили выследить его по 
машине. Несколько дней они выдержива-
ли осаду дома, внимательно разглядывая 
сквозь окна все, что происходило внутри. 
Однажды утром Поросов закинул гранату 
в кабинет директора. Спасло его только то, 
что в эту минуту каким-то чудом директор 
отлучился из комнаты.

С этим делом муровцам пришлось не-
мало повозиться. Боевой взрыв местное 
отделение не зарегистрировало, несмотря 
на то, что вызванные пожарники установили 
причину возгорания помещения. Побаиваясь 
лишнего «висяка», милиция хитро занесла 
в свой учет «самовозгорание» от взрыва 
газового баллона. Факт уточнили сами под-
следственные, когда во время эксперимента 
показали, как и куда зашвырнули гранату. 
По преступлению прокуратура возбудила 
уголовное дело.

Два звена штатных киллеров бауманской 
группировки привлекли к уголовной ответ-
ственности в результате напряженного труда 
Дмитрия Бажанова, Александра Власова, 
Александра Яковлева и братьев Андрея и 
Владимира Савельевых.

Что видно из окон 
Петровки
Все, о чем узнали читатели, касалось 

только двух звеньев неукротимых боевиков, 
состоящих на службе у бауманской группи-
ровки. В последующие годы МУР продолжил 
разгром бывшей главной столичной группи-
ровки до последнего боевика. В конце девя-
ностых Дмитрий Бажанов сказал мне: 

— Ну и где эта прославленная группиров-
ка? Из окон Петровки ее больше не видно…

Слова Бажанова подтверждены летопи-
сью МУРа. В истории столичного сыска это 
одна из самых значительных страниц.

Насколько опасной была ликвидация этой 
группы, можно судить по тому, что в тревож-
ные дни работы по «бауманским отморозкам» 
муровские опера Александр Власов, Алек-
сандр Яковлев, братья Андрей и Владимир 
Савельевы держали постоянно оружие на 
боевом взводе, предпочитая не расставаться 
с ним круглые сутки. Ликвидация аннинской 
группы стала для Андрея и Владимира Саве-
льевых настоящим «семейным делом». 

Начальник отдела МУРа по раскрытию 
резонансных преступлений Дмитрий Бажанов 
ежедневно докладывал начальнику МУРа ге-
нералу Василию Купцову о предпринимаемых 
сыщиками мерах. Эта работа продолжилась 
и тогда, когда МУР возглавил генерал Виктор 
Голованов. До поздней ночи в кабинетах на 
Петровке, 38, горел свет, здесь разрабаты-
вались планы операций МУРа на следующей 
день. И на утренних разводах сыщики полу-
чали новые задания, от выполнения которых 
зависел успех реализации всей кампании по 

ликвидации грозной группировки.
Лидеры группировки бежали в Израиль, 

как только начальник МУРа Виктор Голованов 
отдал распоряжение решительно громить 
структуры так или иначе связанные с бау-
манцами. Поспешное бегство началось после 
того, как муровцы провели обыски в фирме 
«Кворум», занятой перепродажей нефти. В 
этой компании у ирландцев было 51% акций, 
остальные — российские, контролировали 
люди Бобона..

В Израиль ретировался и Таратини после 
разгрома МУРом его боевиков. У оператив-
ников было много оснований подозревать 
его людей в организации широко известных 
мрачных и нераскрытых дел в России. Но 
привлечь их в те годы было нелегко. Ведь на 
счета группировки поступали грандиозные 
суммы в 150 миллионов долларов. Масштаб 
госбюджета. Как далеко распространялись 
связи бауманских, выяснилось во время рас-
следования. Оказалось, что с группировкой 
поддерживал контакт тот самый Литвиненко. 
Интересно, что злополучную квартиру, в ко-
торой Скуратов якобы встречался с девица-
ми легкого поведения, подыскивал именно 
Литвиненко с помощью бауманских. Еще 
более любопытными оказались его «дело-
вые» знакомства. У Литвиненко был хороший 
приятель Юрий Исаев — бауманский автори-
тет по кличке Джоник, друг Бобона.

Когда-то Литвиненко и Джоник вместе 
учились в училище МВД им. Орджоникид-
зе, потом их дорожки на время разошлись. 
Эти друзья «работали» по заказам разных 
бизнесменов, вышибая долги. В частности, 
они выбивали деньги из предпринимате-
ля, задолжавшего крупную сумму… Борису 
Березовскому.

Вот тут круг замкнулся. Имя Березовско-
го в те годы было уже большой политикой. 
Там, где криминал перерастает в политику, 
сотрудников МУРа ставят на тормоз. 

(Имена и клички некоторых участников 
описываемых событий изменены.)

Эрик КОТЛЯР.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 25 мая 2023 года

КРИМИНАЛЬНОЕ ЧТИВО6

СОТРУДНИЧЕСТВО

Как МУР разгромил 
одну из самых 
могущественных 
группировок столицы

Могила авторитета Рэмбо.

Генерал-лей тенант полиции 
Виктор Владимирович 
Голованов — начальник МУРа 
в 1996–2000 годах.

иквидации грозной группировки

Генерал -май ор милиции 
Василий  Николаевич Купцов — 
начальник МУРа 
в 1994–1996 годах.

ЧЕРТИ
После откровенного разговора с Поро-

совым на милицейском мониторе высвети-
лась фамилия Дубкова (фамилия изменена), 

й Н

(Рогано
В И

определ
делени
ших «бр
городе.

Рог
был в уд
еврейск
Таратин

БАУМАНСКИЕ

В День славянской письменности и 
культуры на площадке «МК» был торже-
ственно подписан договор о партнер-
стве между Московским отделением 
Союза журналистов России и тремя 
литературно-мемориальными музеями. 
В рамках этого партнерства журналисты 
получат возможность бесплатно посе-
щать Музеи Л.Н.Толстого и А.С.Пушкина 
на Пречистенке (с их филиалами), а так-
же столичный Музей Сергея Есенина в 
Строченовском переулке. 

Этот шаг, по словам главного редактора 
«МК» и председателя Московского отделения 
СЖР Павла Гусева, «призван содействовать 
формированию культурного пространства 
России, популяризации культуры». Для жур-
налистов, по его словам, регулярное об-
ращение к культурным сокровищам нашей 
культуры необходимо — в том числе для 
поддержания высокой профессиональной, 
творческой и языковой формы.

Для музеев такое сотрудничество также 
открывает новые возможности. «Важно, — 
отметил гендиректор музея Л.Н.Толстого 
Сергей Архангелов, — качественно и грамот-
но проводить информационную кампанию 

по освещению деятельности музеев в на-
шей стране, что способствует повышению 
узнаваемости и взращиванию патриотизма у 
населения, особенно у молодых людей».

Музей Льва Толстого на Пречистенке, 
11, — старейший из этих трех литературно-
мемориальных институций, посвященных 
великим классикам нашей литературы. 
Как рассказала в ходе подписания дого-
вора заместитель директора музея На-
дежда Петрова, он был образован сразу 
после кончины писателя, в 1911 году, на 
базе посмертной выставки. Мемориаль-
ный музей А.С.Пушкина, главное здание 

которого находится в доме 12 по той же 
Пречистенке, был создан позже, в 1957 году, 
а музей Сергея Есенина был открыт уже в 
постсоветские годы — к столетию со дня 
рождения поэта. 

При этом главным сокровищем музеев 
остаются архивные фонды — в частности, 
музей Л.Н.Толстого в конце 1930-х годов стал 
эксклюзивным обладателем всех рукописей 
великого писателя. Свои интереснейшие 
коллекции имеются, конечно, и у музеев 
Пушкина и Есенина. Работа с этими архива-
ми — да и просто погружение в атмосферу, 
связывающую с великими именами русских 

классиков, — важна в том числе для всех, кто 
профессионально пишет на русском языке. 
Не зря еще в первой половине ХХ века жур-
налистов часто называли «литературными 
сотрудниками». 

— Нам всегда нужно помнить о величии 
русского слова, — отметил Павел Гусев. — 
Мы будем всемерно поддерживать проек-
ты, направленные к процветанию культуры 
России. Среди масштабных совместных 
музейно-журналистских задач, над кото-
рыми планируется работать в ближайшие 
годы, — подготовка больших писательских 
юбилеев. Так, в 2024 году 225 лет исполня-
ется Пушкину, в 2025-м — сто тридцать лет 
Есенину, а в 2028 году Россия будет отмечать 
двухсотлетие Льва Толстого. 

Антон РАЗМАХНИН.

МОСКОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ СТАЛО ПАРТНЕРОМ 
ТРЕХ ЛИТЕРАТУРНЫХ МУЗЕЕВ
Среди совместных проектов — празднование 
больших писательских юбилеев
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Двоюродный брат» 
забора. 4. Краткая историческая справка по 
ходу лекции. 10. Великий замысел из разряда 
утопических. 11. Сынок, который не хочет 
ни учиться, ни жениться. 13. «Колоритная» 
характеристика глаз. 14. «Старший брат» 
гармоники. 15. Объявление договора не-
действительным. 16. Вредитель посевов 
из семейства беличьих. 18. Воинственная 
черепашка из мультфильма. 20. Куст, благо-
даря которому пополняет запасы белка. 22. 
«Значимость» надутого индюка. 23. Детский 
садик и ясли под одной крышей. 24. Шпион-
ские сети резидента. 27. Эвакуация котенка 
с высокого дерева. 30. Распродажа, где по-
вышают ставки покупатели. 32. Дары небес 
в сводке погоды. 34. Царапина на дверце 
нового шкафа. 35. Каждый компонент суммы. 
36. Метко стрелявший крымский кочевник. 
38. «Такси», которое везет до пентхауса. 39. 
Смешная цена на редкой марке. 40. Удаление 
банкноты из обращения. 41. Шипящий мада-
гаскарец, участвующий в бегах. 42. Зеленый 
самоцвет для брошек и шкатулок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выигранный адвокатом 
судебный «матч». 2. Многоярусный десерт со 
свечами. 3. Абразивные крошки на шлифо-
вальной шкурке. 5. «Трубка мира» в восточном 
кафе. 6. Очаг культуры для жителей села. 7. 
Безвольный хлюпик и слабак. 8. Яблочный 
рулет, подаваемый с мороженым. 9. Любой 
участник северной экспедиции. 10. Каждый 
из двенадцати пользователей столового сер-
виза. 12. Селединка в консервах с оливковым 
маслом. 17. Падший ангел за воротами рая. 
19. Словесная попытка добиться прощения. 
20. Штат лакеев и горничных в особняке бо-
гача. 21. Уборочная машина на колосящейся 
ниве. 25. Продукт фабрики, где работал дядя 
кота Матроскина. 26. Напитки, запрещенные 
при сухом законе. 27. Покорное отношение к 
ударам судьбы. 28. «Одна штука» заводской 
продукции. 29. Работа с бюллетенями после 
голосования. 31. Актер, мелькающий в массов-
ках. 33. Сокровище, которое ищут в вине. 34. 
Дядя Вася с предпринимательской жилкой. 37. 
Право первого хода, отданное новичку. 38. Ка-
толическая партия герцога Генриха де Гиза.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ноготки. 4. Эскулап. 10. Уклейка. 11. Оттенок. 13. Люди. 14. Нары. 
15. Конкурент. 16. Жалюзи. 18. Артель. 20. Аппетит. 22. Пенальти. 23. Мушкетер. 24. 
Чайнворд. 27. Оснастка. 30. Станица. 32. Компас. 34. Долото. 35. Папарацци. 36. Плед. 
38. Шейк. 39. Забрало. 40. Испанец. 41. Тюльпан. 42. Знахарь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Неглиже. 2. Очки. 3. Клецки. 5. Сиеста. 6. Угон. 7. Полынья. 8. Раскопки. 
9. Побратим. 10. Удилище. 12. Каберне. 17. Здравница. 19. Равенство. 20. Альфонс. 21. 
Тушенка. 25. Анамнез. 26. Диапазон. 27. Описание. 28. Колодец. 29. Эксперт. 31. Роскошь. 
33. Спаржа. 34. Дизайн. 37. Дань. 38. Шейх.
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куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Русский поэт, лауреат Нобелевской пре-
мии по литературе Иосиф Бродский уже 
после своей смерти сделал известной 
(вопреки ее воле) простую американ-
ку, преподавательницу университета в 
Нью-Джерси. Женщина вот уже пять лет 
пытается… вычеркнуть свое имя из его 
биографии. Все эти годы она ведет пере-
писку с российскими издательствами, 
где просит лишить ее «ошибочно при-
писанной славы» любовницы Бродского. 
Эту забавную историю мало кто знает, 
как, впрочем, и то, каким образом в СССР 
была напечатана первая после отъезда 
Бродского его публикация. 
24 мая великому поэту исполнилось бы 
83 года. Накануне дня рождения Брод-
ского обозреватель «МК» побеседовала 
об этом и других неизвестных сторонах 
жизни поэта с российской журналисткой 
и писательницей, которая не раз встре-
чалась с поэтом в эмиграции Надеждой 
АЖГИХИНОЙ.

— Надежда Ильинична, честно при-
знаюсь, завидую вам: вы общались с Брод-
ским! Расскажите, как это было? 

— Был май 1991 года, я приехала в США на 
конференцию русских и американских слави-
стов и американистов. Это был проект, который 
придумали декан МГУ Ясен Николаевич Засур-
ский и профессор Принстонского университета 
Эллен Чансиз. 

В последний день 
перед отъездом пе-
реводчица Цвета-
евой и Татьяны 
Толстой Джей-
ми Гамбрелл 
и ее друг, 
тоже пере-
водчик и 
секретарь 
Иосифа 
Бродского 
Саша Су-
меркин пред-
ложили нашей 
небольшой груп-
пе пойти в гости к 
Бродскому. Конечно 
же, мы с радостью 
согласились. 

— Пошли вме-
сте с Засурским?

— Нет. Ясен 
Николаевич в это время встречался со свои-
ми американскими друзьями-писателями. 
Кстати, он, как мы быстро поняли, не только 
лучше многих американцев знал американскую 
литературу, но и бывал у Фолкнера, Стейнбека, 
Доктороу и многих других. 

А мы (преподаватели Галина Белая, 
Елена Скарлыгина и я, в то время сотруд-
ница отдела литературы «Огонька», толь-
ко что защитившая диссертацию) пошли к
Бродскому. 

Помните строчки: «Мы пришли к поэту в 
гости»? Вот как-то так и произошло. 

Было ясное утро, пели птицы. Саша Су-
меркин ждал нас на крыльце симпатичного 
особняка в английском духе на Мортон-стрит в 
Сохо. Джейми поспешила нажать кнопку нуж-
ной квартиры. Мы все трое, не сговариваясь, 
посмотрели друг на друга, как будто хотели 
запечатлеть ответственный момент.

— Как вас встретил Бродский?
— Он нас ждал, он очень обрадовался. Уса-

дил немедленно в гостиной, порядком проку-
ренной, немедленно достал холодную бутылку 
шампанского, ловко открыл, наполнил бокалы, 
потом долго держал в зубах пробку, раздавая 
салфетки и открывая коробку с печеньем. 

— Какое впечатление он тогда на вас 
произвел?

— Джинсы, рубашка. Слегка растрепан, 
взволнован, как подросток. Он вообще по-
казался тогда больше всего похожим именно 
на подростка, которому не терпится прочесть 
очередной сонет Марии Стюарт, который он 
только что сочинил... Посетителей из СССР — 
еще был СССР — у него было немного.

— И о чем вы тогда говорили?
— Он говорил больше с Галиной Андреев-

ной об общих знакомых. Рассказывал о работе 
в Библиотеке Конгресса, к которой совсем не-
давно приступил в должности поэта-лауреата. 
И о том, как читает лекции, как лечит больное 
сердце, как задумал серию дешевых книг аме-
риканских поэтов...

Незабываемая интонация, которая сегод-
ня звучит в его залах Музея Ахматовой, запе-
чатлена в фильмах, записях — мы ее слушали 
в просторной светлой комнате, заполненной 
дымом и радостным удивлением узнавания.

Он спрашивал про Москву, про поэтиче-
ские вечера, про писательскую ассоциацию 
«Апрель», про «Огонек» и Коротича... Курил 
он непрестанно, зажигая новую сигарету от 
предыдущей.

— А не вы ли тогда уговорили его на-
печатать что-то в СССР? 

— Дело было так. В какой-то момент я 
набралась наглости и спросила, не хочет ли 

он что-то передать для 
публикации в «Огоньке». 
Иосиф Александрович 
замер.

«Меня напечатают 
в «Огоньке»?» — и удив-
ленная бровь подрост-
ка. — «Ну конечно же».

Домой я везла рукопись 
новой поэмы «Вертумн». 

Через две недели она была 
опубликована. Это была пер-

вая публикация Бродского в 
СССР после отъезда.

— Он ее успел увидеть?
— Да. В следующий раз я при-

везла ему публикацию. Тогда мы 
снова были с Джейми и Сашей, 
который уже болел, обсуждали по-

следние новости, недавний путч (мы с Джей-
ми вместе были в Москве три дня в августе), 
литературные баталии, публикации... С нами 
была жена Бродского, Мария, очень молодая и 
красивая. Помню, она принесла чай, села в позу 
античной задумчивой богини на пол и не шелох-
нулась все время, пока мы разговаривали, час 
или около того. Джейми дружила с Бродским и 
Марией, она была одним из немногих, кроме 
Саши, близких и постоянных друзей. Как и 
Михаил Барышников. Барышников пришел к 
Бродскому, когда я еще через год приехала 
взять интервью для журнала о современном ли-
тературном процессе. Он был слегка подшофе 
и очень хотел принять участие в 
разговоре. Интервью по-
лучилось очень забавным, 
Бродский постоянно пе-
реключался с литератур-
ных сюжетов на экономи-
ческие, он воодушевленно 
говорил о необходимости 
развития фермерства в 
России, реформ в сель-
ском хозяйстве, вспоминал 
Столыпина. А Барышников 
вдохновенно комментиро-
вал литературные новинки 
и последние публикации. 
Только много лет спустя я 
поняла, почему поэта так 
волновало положение дел в 
сельском хозяйстве. 

— И почему же?
— Потому что он провел 

в ссылке в деревне полтора 
года. Я поняла это, когда ока-
залась сама в Норинской — той 
самой далекой архангельской деревне, где 
Бродский жил. В Норинской сейчас музей, с 
любовью сделанный ленинградскими худож-
никами и друзьями поэта, туда едут туристы, 
среди экспонатов — публикация в районной 
газете двух стихотворений, «Осень» и «Трак-
торы на рассвете», и запись голоса — главный 
редактор рассказывает, как она решилась на-
печатать эти стихи...

— Правда, что другой знаменитый поэт, 
Андрей Вознесенский, подозревал вас в 
особом отношении к Бродскому?

— Наши короткие встречи с Бродским 
действительно не остались незамеченными. 
Не раз и не два Андрей Вознесенский, также 
автор «Огонька» (и хороший знакомый моего 
мужа в то время), периодически многозначи-
тельно о них мне напоминал. И говорил — ну, 
если будем в Америке в одно время, я вас 
найду у Иосифа... 

Давно нет Бродского. Нет великолепной 
Галины Андреевны Белой, скоропостижно 
умерли Саша, Джейми, Лена.

Но память о наших встречах, пробке из-
под шампанского, откинутой пряди со лба и 
удивленном взгляде подростка, бросающего 
вызов звездам и судьбе, не ослабевает.

— Кто та американка, которую «уличи-
ли» в связи с Бродским?

— Моя подруга — профессор русской 
литературы американского Университета 
Дрю по имени Кэрол Юланд. Пять лет на-
зад она неожиданно обнаружила свое имя в 
новой биографии Бродского. Она приехала 
со студентами в Москву на каникулы, за-

шла в книжный магазин и купила 
книгу Владимира Бондаренко в 
малой серии ЖЗЛ. Эту книгу, 
с нервными пометками каран-
дашом, она принесла мне в тот 
же вечер, примчавшись в не-
вероятном волнении, оставив 
студентов самостоятельно гу-
лять по нашей столице. В от-
меченных абзацах говорилось 
о том, что в Нью-Йорке Брод-
ский два года встречался со 
студенткой-слависткой Кэрол 
Юланд, которая очень пере-
живала их разрыв. Этой де-
вушке и их отношениям были 
посвящены несколько стихот-
ворений, которые автор также 
проанализировал.

— Так и было?
— Я никогда не встречалась с Бродским! 

— восклицала Кэрол. — Конечно, я его знала! 
Но всё то время я была со своим мужем, у нас 
была маленькая дочка, вся моя жизнь — уни-
верситет и дом! Я страшно уставала и никогда 
не изменяла мужу! 

Довольно быстро удалось восстановить, 
как нам казалось, реальную причину произо-
шедшего. Автор биографии в малой серии 
ЖЗЛ, в отличие от автора «большой биогра-
фии» Бродского в том же издательстве, поэта-
эмигранта Льва Лосева, не слишком вдавался 
в детали нью-йоркской жизни своего героя, 
книга в основном написана на российском 
материале. Скорее всего, он слышал о рома-
не Бродского со студенткой Колумбийского 
университета. Роман действительно был, и 
девушка сильно переживала, но потом вышла 
замуж и просила друзей никогда не упоминать 
ее имени в этой связи. Друзья так и поступили. 
Кэрол Юланд ее хорошо знала, она тоже учи-
лась в Колумбийском университете и писала 
о поэзии и культурной жизни позднего совет-
ского Ленинграда, много выступала на конфе-
ренциях и печаталась в научных журналах. Так 
что Бондаренко просто перепутал. 

— Эта история не создала Кэрол 
проблем?

— Нет. Муж Кэрол и ее уже взрослая дочь 
отнеслись к произошедшему с юмором. Но 
Кэрол как серьезный ученый и настоящая 
американка хотела восстановить справедли-
вость. Она написала директору издательства 

вежливое письмо с просьбой исправить 
ошибку и указать автору на недопустимость 
использования ее имени в таком контексте. 
Через некоторое время, уже вернувшись 
домой, она получила по электронной почте 
короткую записку от автора книги, который 
высказал сожаление о своей ошибке. Кэ-
рол написала, что просит в следующем 
издании ее устранить и по возможности 
проинформировать о ней аудиторию. 
Больше писем из «Молодой гвардии» она 
не получала и успокоилась. Следующим 
летом она снова приехала со студентами 
в Россию, к тому же она уже работала 
над книгой об истории уникальной серии 
биографий ЖЗЛ (книга недавно была на-
печатана, это первый фундаментальный 
труд об этой уникальной серии, при-

думанной издателем Павленковым еще 
до революции и продолженной впоследствии 
Горьким). Конечно, в первые же дни в Москве 
она поступила в магазин «Молодой гвардии» 
на Сущевской улице. Книга Бондаренко к тому 
времени получила известность, автор в проти-
вовес большинству исследователей и критиков 
представлял нобелевского лауреата не как 
жертву режима, но как патриота и державника, 
не лишенного симпатии к имперским практи-
кам. Так что неудивительно, что издательство 
выпустило новый тираж. Кэрол немедленно 
купила книгу. И — снова увидела историю о 
своем несчастном романе с русским поэтом! 
Бросилась снова писать в издательство, но 
ответом было молчание.

— Она подала в суд?
— Нет, это противоречит ее принципам. 

Она стала рассказывать об этом случае на кон-
ференциях. Тем временем некоторые друзья, 
узнав о ее битве за справедливость, пожимали 
плечами — а собственно, что плохого в том, 
что у нее был роман? Бродский крутил их до-
статочно, кто-то всю жизнь гордится даже 
мимолетным знакомством.

Тут началась эпидемия ковида. Подруга 
продолжает надеяться на то, что издательство 
исправит ошибку, хоты бы уже в третьем изда-
нии, и что биография поэта не будет включать 
этот фейк. Тем временем в университете, где 
она преподавала почти тридцать лет, история 
стала обрастать апокрифами. Недавно она 
слышала, как студенты с гордостью рассказы-
вали сверстникам: «Знаете, у нас такой крутой 
универ, у нас преподает профессор, которая 
два года встречалась с самим Бродским!» А 
будущие исследователи русской литературы 
через много лет, вполне вероятно, будут писать 
о романе нобелевского лауреата с молодой 
слависткой Кэрол и сопоставлять детали ее 
реальной жизни со строками, посвященными 
как будто бы ей. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

POETRYFOUNDATION.ORG ЭТ
Бродский – Бродский – 

Воспоминания 
о великом поэте: 

«Слегка растрепан, 
взволнован, 

как подросток»

О ОБРАЗ ЖИЗНИ

Коты были не только 
тотемными животными 

Иосифа Бродского, 
но и друзьями, а 

также источниками 
вдохновения. 

На вечере «Огонька». Надежда и поэт 
Андрей Вознесенский, 1991 год.

посв
воре
проа

Чемодан, с которым 
4 июня 1972 года Иосиф 
Бродский навсегда 
покинул родину.

НЕ ПРОПУСТИ!

✔ Для чего нужна «Книга охотничьих живот-
ных России»
✔ Весенний сезон завершен: заметки 
охотников
✔ Весна на Рязанщине
✔ Советы владельцам легавых

✔ Сохраним наших гончих
✔ 27 мая — юбилейный Всероссийский учет 
вальдшнепа на тяге
✔ Загадка ночного рева
✔ Вести с водоемов
✔ Тонкости ловли карася

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №5 (23 МАЯ – 26 ИЮНЯ 2023 Г.):

c 1-й стр.
Расширенный реставрационный 
совет начался с детального до-
клада о текущем состоянии па-
мятника XV века и его изменениях 

в течение года. После пребывания в Троицком 
соборе с 16 по 19 июля икона вернулась в Тре-
тьяковку и находилась под наблюдением. К 
концу августа констатировали: к уже имеющим-
ся хроническим проблемам прибавился 61 
новый участок отставаний левкаса и красочного 
слоя, пять из них нуждались в срочном укре-
плении. Необходимые экстренные процедуры 
провели дважды — в августе и декабре. Однако 
возникли новые проблемы: «выявлено еще 10 
новообразовавшихся отставаний левкаса с 
красочным слоем; 5 из них требуют неотложного 
реставрационного укрепления; трещина по 
правому стыку досок основы на изображении 
лика и фигуры правого Ангела увеличилась».

 Напомним, что трещина — застарелая и 
одна из самых опасных проблем памятника, с 
ней борются еще с 1929 года (тогда «Троица» 
поступила в Третьяковку). Длина трещины более 
метра. В этом месте доски, на которых написаны 
икона, прилегают неплотно, они подвижны. За 
последний год расстояние между ними увели-
чилось — в одном из контрольных участков — на 
10 мм, в другом — на 5 мм. Соответственно, 
паволока и краска вокруг трещины отходят все 
сильней. Последние детальные обследования 
проводились с помощью 3D-сканирования и 
макросъемки, что позволяет фиксировать про-
блемные зоны с максимальной точностью. И, 
несмотря на сделанные в августе, а потом в 
декабре укрепления опасных мест, состояние 
иконы ухудшается.

 После этого отчета в диалог 
с реставраторами вступил представитель РПЦ 
протоирей Леонид Калинин — не только свя-
щенник, но и скульптор (внучатный племянник 
Евгения Вучетича и сын художников), а главное 
— председатель экспертного совета по церков-
ному искусству, архитектуре и реставрации. 
Отец Леонид спрашивал с натиском: «Кто от-
вечал за транспортировку иконы? Обеспечена 
ли была ее стабильность при перевозке?» И 
были ли соблюдены необходимые правила при 
перекладке иконы в какой-то новый ковчег? Все 
эти вопросы волнуют и общественность, ведь, 
если бы перевозка и экспонирование летом про-
шлого года осуществлялись по всем правилам, 
можно было бы избежать последствий, которые 
угрожают жизни святыни. 

Смысл ответов главного хранителя ГТГ 
Татьяны Городковой был примерно таков: 
сделали, что могли, в тех условиях, в кото-
рые были поставлены. А именно: перевоз-
ку осуществляла профильная компания, 
которая поместила икону в варио-ящик, 
который защищает от вибраций и поддер-
живает климат. А тот, в свою очередь, был 
размещен в другом ящике, чтобы икона 
ехала вертикально. В Троицком соборе 
икона экспонировалась в витрине «с так 
называемым пассивным климатом». Но 
«это не была климатическая капсула», — 
признала хранитель. А еще, вероятно, 
сказался момент, когда икону (весом 
25 кг) доставали из ящиков и крепили в 
витрину. Во время распаковки присут-
ствовало очень много людей, а значит, 

все они влияли на температуру и влажность, 
которая в соборе и так не соответствует тем, 
что необходимы хрупкой «Троице».

 «Кто несет за это персональную ответ-
ственность?» — последовал вопрос протоирея. 
Зав. отделом древнерусского искусства Елена 
Саенкова ответствовала: «Мы говорили вла-
дыке Фоме (епископ Сергиево-Посадский. — 
Авт.), что в настоящий момент в музеях страны 
нет соответствующих условий и нет соответ-
ствующего оборудования, которое могло бы 
обезопасить икону от такой транспортировки». 
Присутствовали неизвестные нам представи-
тели РЖД, которые рассказывали о том, что мы 
ничего не понимаем в технологиях, что такие 
технологии есть. 

 Что в сухом остатке? Икону забрали год 
назад вопреки всем мольбам и протестам 

реставраторов и хранителей, а теперь этот 
опыт собираются повторить. Отец Леонид 
в итоге заявил, что нужно «принимать ре-
шения, которые будут действительно по-
лезны и обществу, и церкви, и особенно тем 
святыням, которые переживают и должны 
переживать века». То есть встал на сторону 
специалистов. Но, кажется, не смог доне-
сти до своего руководства всю опасность 
решения о перемещении «Троицы». Судя по 
всему, необходимая климатическая капсула 
так и не разработана за год. Елена Проничева 
тоже на стороне специалистов и старается 
как минимум отложить вывоз иконы — пока 
не будет нужной витрины, соответствующих 
законодательству документов. Ведь согласно 
закону «О Музейном фонде РФ» музейный 
экспонат не может перейти в собственность 
церкви. 

 К 4 июня, как хотел патриарх, «Троица» 
вряд ли покинет стены Третьяковки — к этому 
моменту не успеют решить озвученные выше 
вопросы. И, быть может, отсрочка сыграет 
свою роль и кто надо вчитается в выводы 
реставрационного совета, главный из кото-
рых — вопрос государственной важности: о 
создании перечня памятников национального 
культурного наследия, чье перемещение из 
музейных собраний должно быть запрещено. 
Публикация протокола заседания РРС сейчас 
— последний крик с призывом одуматься и 
подойти к вопросу как следует, а не как всег-
да. Авось тут не прокатит. Древний памятник 
может не пережить переезд. 

Мария 
МОСКВИЧЕВА.

ХОТЬ СВЯТЫХ НЕ ВЫНОСИ!ХОТЬ СВЯТЫХ НЕ ВЫНОСИ!
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за работой.
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непреклонны.

ГТ
Г

ГТ
Г

W
IK

IP
ED

IA

W
IK

IP
ED

IA

W
IK

IP
ED

IA



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.05.2023.
1 USD — 79,9669; 
1 EURO — 86,1995.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Александров (1888–1982) — ком-
позитор, дирижер, пианист, педагог, народный 
артист СССР 
Георгий Гречко (1931–2017) — космонавт, 
дважды Герой Советского Союза
Олег Даль (1941–1981) — советский актер 
театра и кино
Александр Калягин (1942) — актер, режис-
сер, народный артист РСФСР, худрук театра 
Et Cetera
Клаус Майне (1948) — вокалист немецкой 
рок-группы Scorpions

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 10…12°, 
днем 22…24°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами кратковременный дождь. Гроза. Ветер 
западной четверти, 5–10 м/c. Восход Солнца 
— 4.02, заход Солнца — 20.51, долгота дня 

— 16.49. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день пропавших детей
День полотенца
День филолога в России
День нерпенка

Всемирный день щитовидной железы
5493 г. до н.э. — считается условной датой 
сотворения мира, начало летосчисления алек-
сандрийской хронологии 
1983 г. — на экраны США вышел фильм «Звезд-
ные войны. Эпизод VI: Возвращение джедая»
2003 г. — мультфильм «Ежик в тумане» при-
знан лучшим мультфильмом всех времен и 
народов
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Ты чего такая взвинченная? Что 
случилось?
— Подарила мужу на 23 февраля набор 
рыболовных блесен.
— Ну все правильно. Он у тебя уже 10 лет 
каждые выходные на рыбалку уезжает. 
Чего не так?
— Он его в руках вертел, вертел и спра-
шивает: «А что это такое?»

— Слышал о новой инициативе?
— Это еще какой?
— Сделать шестидневную рабочую 
неделю.

— Так вроде бы совсем наоборот. Сократить 
до четырехдневной предлагали!
— То было, наверное, про заработную 
плату…

— И как вы справляетесь в сложившейся в 
последнее время ситуации?
— В основном с помощью сарказма. 
— Ну и как результаты? 
— Да всё просто замечательно!

Объявление на подъезде: «В связи с работа-
ми в вашем доме неделю не будет воды. Но 
в темноте вы этого даже не заметите».

Боюсь показаться старомодным, но я за 
однополые драки...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Назвав себя свободной художницей еще 
в юности, она решила, что не будет хо-
дить на работу. Так и вышло. У нее много 
ипостасей: писательница и драматург, 
общественница и правозащитница. Не-
смотря на то что все вопросы равноправия 
полов зафиксированы в основном законе 
страны — в Конституции Российской Фе-
дерации, в России становится актуальной 
тема: как не присесть за свои взгляды по 
женскому вопросу. В конце мая во всем 
мире отмечается Международный день 
феминизма, и это прекрасный повод по-
говорить с главной феминисткой страны 
Марией Арбатовой.

«Наша история рано 
посадила женщину 
за штурвал самолета»
— День феминизма приурочен к пе-

чальному историческому событию — казни 
легендарной француженки Жанны д'Арк, 
которая произошла 30 мая 1431 года. В 
России этот день отмечается только 13-й 
год. Есть ли разница между тем, как его 
отмечают в мире и как его отмечают у нас 
в стране?

— Я бы не сказала, что в России этот 
праздник популярен или широко известен. 
Конечно, женские организации стараются 
приурочить к нему какие-то акции, напомнить 
о нем в Сети. Но, к сожалению, у нас громко не 
отмечается даже день рождения Александры 
Коллонтай, которая нам точно ближе и точно 
очень много сделала для прав женщин России 
и Скандинавии больше, чем Жанна д'Арк. У 
нас даже 8 Марта не отмечается по своему 
прямому назначению, как Международный 
день солидарности трудящихся женщин, а 
конвертировался в конфетно-букетный кич.

— Кто такие феминистки, чего они хо-
тят и добиваются?

— Феминистки и феминисты — люди, 
борющиеся с гендерными стереотипами за 
равноправие полов. Где-то они сражаются 
против женского обрезания, а где-то бьются 
за президентское кресло.

— Есть мнение, что в России никог-
да не было и нет феминизма. Откуда его 
корни в патриархальной, консервативной 
стране?

— Это мнение людей, не знакомых с исто-
рией страны, поскольку «женский вопрос» 
разделил общество в 60-е года позапрошлого 
века. И с тех пор является важнейшим вопро-
сом в области прав человека в России.

— Какие самые вопиющие, на ваш 
взгляд, нарушения прав женщин в этом 
году?

— Они точно такие же, как и в прошлом. 
Декриминализация избиений и истязаний 
увеличила количество женских могил, но это не 
волнует лоббировавших декриминализацию. 
Поражает, что, переживая на тему демографии, 
ветви нашей власти не спешат защитить тех 
самых женщин, от которых ждут потомства. 
Тревожная атмосфера вытащила из подпо-
лья насильников и маньяков — каждый день в 
новостях истории изнасилований, а тема пе-
дофилии стала зашкаливать. Только что похо-
ронили четырехлетнюю Самиру из Ингушетии, 
погибшую в результате изнасилования, но СМИ 
до сих пор замалчивают шокирующие детали 
осмотра девочки судмедэкспертами, хотя они 
уже вылились в Сеть и громко озвучены мест-
ными общественницами и имамом Хамзатом 
Чумаковым. Также замалчивается имя подо-
зреваемого, хотя это имя знает вся республика 
и в его дом даже бросили гранату.

В этом году ничего не изменилось в сфере 
получения алиментов на детей после развода, 
и задолженность отцов по алиментам в России 
превышает 156 миллиардов рублей.

— В апреле депутат Госдумы Олег Мат-
вейчев предложил приравнять феминизм 
к экстремизму, а член СПЧ Игорь Ашманов 
считает, что радикальный феминизм не-
обходимо запретить...

— Все уже оттоптались на некомпе-
тентности Матвейчева и Ашманова, на их 
неуважении как к женщинам страны, так и к 
премьер-министру Мишустину, утвердившему 

Национальную стратегию действий в инте-
ресах женщин на 2023–2030 годы. Хочется 
верить, что Мишустин подпишет и стратегию 
по развитию и просвещению подобных депу-
татов и общественников, ведь полномочия 
делегированы им для того, чтобы обесцени-
вать права женщин, составляющих половину 
российского электората.

— Что такое радикальный феминизм 
и откуда он взялся?

— На Западе полно направлений ради-
кального феминизма, которые никак между 
собой не договорятся, а в России его прак-
тически нет.

Феминизм, как любое общественное дви-
жение, надевается на национальную историю 
и национальный характер. Наша история рано 
посадила женщину за штурвал самолета и 
трактора, хотя и не решила проблем алиментов 
и защиты от насилия, а у западниц это было в 
обратном порядке.

Среди молодежных женских объединений 
есть естественный запрос на акционизм, в ко-
тором необразованным людям видится ради-
кализм. Одни девушки ложатся в лужу красной 
краски с плакатом о женщинах, погибших от 
домашнего насилия. Вторые брызгают в метро 
отбеливатель на штаны мужчинам, сильно 
раздвигающим ноги, лишая места сидящих 
рядом женщин. Третьи ходят с плакатами «Не 
худей, не готовь, не подчиняйся».

И это совершенно нормально, когда тебе 
20–30 лет, потому что привлекает внимание к 
проблемам и формирует молодых фемини-
сток. Через десять-двадцать лет все они станут 
такими же занудами, как я, и будут интересо-
ваться не эпатажными акциями, а изменения-
ми в законодательной базе страны.

— 6 мая в Челябинске феминистка при-
шла в парк с плакатом «Покажи отношение 
своего народа к феминизму» и повторила 
перформанс Марины Абрамович. Рядом 
стоял стол, на котором лежали яйца, мо-
локо, помидоры, клей и плакат с сердечка-
ми. Челябинка предлагала прохожим два 
варианта: либо поддержать ее и поставить 
сердечко, либо унизить, используя яйца и 
молоко. Большинство прохожих выбрали 
второй вариант. Феминистку обливали 
клеем и молоком, оскорбляли матом. 
Причем издевались над ней в основном 
девушки. Под конец ее задержали за не-
согласованную акцию. Что это за форма 
проявления феминизма?

— Подобные акции проводились на За-
паде задолго до Марины Абрамович. К фе-
минизму акция отношения не имеет, скорее 
к мазохизму, поскольку феминизм не хочет 

видеть женщину жертвой. Сама идея перфор-
манса состоит в том, чтобы манифестировать 
проблему мерзости и агрессивности людей в 
условиях безнаказанности.

И важно не то, что было написано на пла-
кате, а то, какое количество ублюдков, вы-
пустивших из себя зверя, оказалось возле 
этой девушки. И это именно те, кто готов к 
физическому и психологическому насилию по 
отношению к тем, от кого не будет сдачи. Даже 
задерживающие ее сотрудники перешли на 
«ты» и нецензурную брань, называли девушку 
больной, унизительным образом обсуждали ее 
внешний вид. Так что акция подсветила вовсе 
не отношение к феминизму, а человеческий 
свинарник.

— 15 лет назад на Украине было осно-
вано движение Femen, получившее извест-
ность своими эпатажными акциями про-
теста. Оно уже не существует с 2015 года. 
Почему распалось движение Femen и какое 
отношение они имели к феминизму?

— Femen никогда не были движением, а 
были группой акционисток. Лидерша Femen 
Анна Гуцол говорила прессе, что их сообще-
ство не имеет никакого отношения к феми-
низму. И мы наблюдали их акции, не имею-
щие четкой политической направленности: 
сегодня за белых, завтра за красных, потом 
за зеленых. Было видно, что акции в основном 
заказные, и это подтвердил скандал, в котором 
активистки обвинили в 2015 году Анну Гуцол, 
что за акции ей платят. После этого группа 
рассыпалась. Девушки разъехались по Ев-
ропе, которая приняла их неласково, ведь они 
казались забавными только со стороны. Но 
когда одна из них в Ватикане решила похитить 
Младенца Иисуса из колыбели, она получила 
по полной программе. Другая не справилась с 
эмиграцией и покончила с собой во Франции. 
А лидерша Анна Гуцол, попросив убежища в 
Швейцарии, пожила в ужасном приюте для 
беженцев, получила отказ, отправилась в такой 
же приют во Франции, снова получила отказ 
и вернулась на Украину.

— Хочу спросить ваше мнение о списке 
запрещенных для женщин профессий, в 
котором три года назад присутствовало 
456 наименований, в основном промыш-
ленные специальности. После изменения 
перечня осталось 100 позиций. Вы считае-
те, что это все равно много? У нас женщина 
почти капитан атомного ледокола...

— Феномен запрета профессий для 
одного из полов — нарушение Конституции 
и категорический позор, подразумевающий, 
что женщина — лицо юридически второго 
сорта и не имеет права выбрать профессию 

самостоятельно. В списке запретов оста-
лись химические производства, подземные 
и горные работы, металлообработка, буре-
ние скважин, добыча нефти и газа, работа 
пожарными, водолазами и грузчиками. По 
сути, список подчеркивает нарушение прав 
мужчин, допуская их на опасные производства, 
вместо того чтобы решить на этих производ-
ствах вопросы безопасности и охраны труда. 
Кроме того, предлагая мужчинам физически 
тяжелую работу, этот список гарантирует им 
на выходе импотенцию, варикоцеле и, как 
следствие, бесплодие, о чем вам расскажет 
любой уролог.

Также исследования показывают, что муж-
чины, работающие в ночную смену, отмечены 
сердечно-сосудистыми проблемами, диабе-
том, гипертонией, высоким холестерином и т.д. 
А у женщин, работающих по ночам, таких про-
блем со здоровьем не возникает. При этом за-
кон не спешит запрещать женщинам работать 
нянечками и сиделками, когда они переносят 
за сутки не меньший вес, чем грузчики.

— Где конкретно, на каких работах 
и должностях женщина получает мень-
ше мужчины только потому, что она 
женщина?

— Росстат объявил, что разница в зара-
ботной плате между мужчинами и женщинами 
составляет около 30%. Наибольший разрыв 
между зарплатами мужчин и женщин в науке, 
в области культуры и спорта, в ИТ и тяжелой 
промышленности. У женщин-руководительниц 
оплата труда на треть меньше, чем у мужчин-
руководителей. Такая же разница у специали-
стов и специалисток, а разрыв в зарплатах 
между мужчинами и женщинами с высшим 
образованием составляет аж 33,3%.

— Часто ли встречаются мужчины-
феминисты?

— Любой уважающий себя мужчина нуж-
дается в равноправных отношениях, а таковых 
с каждым поколением все больше и больше. 
Вылезшие из патриархального болота мужчи-
ны не нуждаются в самоутверждении на фоне 
забитой, зажатой, необразованной и неуспеш-
ной женщины. Они гордятся социально состо-
явшимися матерями, им нужна достойная их 
жена, они растят дочерей, стараясь дать им 
лучше стартовые возможности. И прекрасно 
понимают, что все перечисленное возмож-
но только в стране, где защищены 
права женщин. У скандинавов 
даже есть поговорка: «Я фе-
минист, потому что у меня 
нет проблем».

— В чем преи-
мущества жизни 
женщин в странах 
победившего фе-
минизма, в той же 
Скандинавии?

— Скандинавки 
не считают, что до-
стигли окончатель-
ного равноправия, но 
признают успехи в этой 
области. Благодаря ген-
дерному квотированию они 
добились адекватного пред-
ставительства женщин в политике 
и на рынке труда, в основном защитили 
женщин от сексуального и бытового насилия, 
решили вопрос с алиментами, привыкли со-
ставлять брачный контракт, прописывая в нем 
равную занятость с мужем по дому и воспита-
нию детей. И поскольку речь о равноправии, 
суды отдают ребенка после развода тому, кто 
может обеспечить ему лучшие условия, но при 
этом следят за возможностью детей проводить 
время и со вторым родителем.

«Никого не волнует пол 
Набиуллиной»

— Откуда появилось желание за-
щищать женщин? Расскажите о своем 
детстве.

— У меня было больнично-санаторное 
детство, но темперамент вынуждал всегда 
бороться за справедливость. Потом, подробно 
изучив биографии предков по обеим линиям, 
я поняла, что это генетическое — все они за 

что-то боролись, хотя и в разных странах.
— Как пришла в вашу жизнь 

журналистика?
— С 9-го класса посещала Школу юного 

журналиста в МГУ. А в 1992 году в «МК» на 
развороте вышло интервью со мной, его по-
казали Егору Яковлеву, он мне позвонил. Я 
в тот момент была молодой успешной дра-
матургессой, не отличала Егора Яковлева от 
Александра Яковлева и вовсе не собиралась 
работать в газете. Но Егор Владимирович по-
слал за мной машину и долго меня уговаривал. 
Он выучил меня писать публицистику. Егор 
Владимирович заказывал написать статью, 
потом читал ее и приказывал: «А теперь убе-
ри воду и сократи это вчетверо». Это было 
жесткой школой.

— А на телевидение как вас занесло?
— В 90-х я получила несколько западных 

писем о том, что вставлена в какие-то словари 
и энциклопедии, и меня стали звать на феде-
ральные телеканалы. И в передаче «Тема» с 
Лидией Ивановой меня увидела продюсерша 
канала ТВ-6, которая придумывала женскую 
передачу. Передача «Я сама» мгновенно стала 
одной из самых популярных и кормила весь 
канал.

— И даже получила премию ТЭФИ?
— Но я в этот момент была поглощена 

предстоящими выборами в Госдуму и даже 
пришла в пиджаке с большущим значком 
партии «Союз правых сил», чтоб рассказать 
об этом на пресс-конференции. А журнали-
стов это не заинтересовало, и вскоре я ушла с 
передачи, потому что канал начал навязывать 
платных героев. Выборы я проиграла, но ни-
чуть не жалею об уходе с передачи, которая 
без меня быстро загнулась.

— У нас в политике есть свои состо-
явшиеся примеры ярких женщин — та же 
Мария Захарова…

— Захарова задала тон новому предста-
вительскому стилю МИДа. Ее постоянно кри-
тикуют, но это издержки внутренней свободы и 
темперамента живого человека, а не кондовой 
говорящей головы.

— С кем из женщин сегодня считаются 
наши политики?

— В политике считаются не с полом, а с 
политическим весом. Помню истерику 90-х, 

когда Татьяну Парамонову назначили в 
Центробанк. Политики и бизнес-

мены не знали, что делать, 
поскольку большая часть 

переговоров велась тог-
да в банях. На сегодня 

договорный прото-
кол цивилизовался, 
и никого не волнует 
пол Эльвиры Наби-
уллиной. Мое поко-
ление феминисток 
добилось достаточ-
но многого. Другой 

вопрос, что полити-
ческий вес в связи со 

стереотипами все равно 
нарабатывается женщи-

нами в десять раз тяжелее, 
чем мужчинами.

— Почему женщин мало во 
власти?

— Основные деньги пока еще в руках у 
мужчин, сумевших в 90-е сделать государ-
ственное частным. За 30 лет список этих фами-
лий не сильно изменился. Но если посмотреть 
на список «Форбс» прошлого года, то наверху 
впервые оказалась Татьяна Бакальчук, само-
стоятельно построившая бизнес-империю. А 
политика — всего лишь сконцентрированная 
экономика, как только деньги окажутся поров-
ну размазанными между полами, и политика 
станет двуполой.

— Несколько раз пытались стать де-
путатом — в 1999 и 2007 годах. Разоча-
ровались в политике?

— Я прошла через четыре политические 
партии, в двух «маленьких, но гордых парти-
ях» была вторым лицом, но тема публичной 
политики для меня исчерпана. Я осознала, 
что не гожусь для занятия, в котором важно 
искусство компромисса, мне ближе право-
защитная деятельность.

Анатолий САЛУНОВ.

В независимом проекте «Это все она» 
Виктория Толстоганова сыграла «не-
хорошую мать» 16-летнего подростка, 
готовую ради сближения с сыном пой-
ти на все. Она создаст фейковый акка-
унт в соцсети и окончательно потеряет 
контроль над ситуацией.

В основе спектакля — пьеса Андрея Ивано-
ва, написанная десять лет назад, о непростых 
отношениях матери и сына, живущих вдвоем 
после ранней смерти мужа и отца. Героиня 
Толстогановой — Татьяна — подобно Юлии 
Высоцкой во время кулинарного шоу, ведет 
незримый диалог с виртуальной собеседни-
цей. И если Юлия рассказывает «небесам» о 
рецептах изысканных блюд, то Татьяна все без 
утайки выкладывает о сыне. В соцсетях он — 
Ворон, а она — загадочная девушка Тоффи, 
гуляющая исключительно в темное время суток. 
А папа у нее — якобы таксидермист, изготавли-
вающий чучела козла и прочих божьих тварей. 
Происходит это в совсем ином пространстве, 
нереально-космическом.

Как объясняет постановщик спектакля 
Данил Чащин, есть вербальное пространство, 
где актеры читают монологи в зал, и пласти-
ческое, где они, изображая своих аватаров, 
становятся героями компьютерной игры. Для 
того чтобы создать ее видимость, у актеров 
были тренинги, занятия с хореографом Игорем 
Шаройко. Художник Дмитрий Разумов соору-
дил виртуальную действительность в глубине 
сцены за прозрачной пленкой занавеса. Там 
вращаются безумные качели с башенками, на 
которых актеры летят в бездну. 

Продюсер Леонид Роберман мечтал о 
спектакле без видео и микрофонов у артистов, 
без всего, что не имеет отношения к театру, 
который он любит. Он хотел тишины, покоя 
и вдумчивости, чтобы зрители могли вспом-
нить своих мам. Экранов действительно нет, 
но микрофоны остались. Все очень громко, 
но при этом старомодно. Потому что «их» не 
догонишь — молодых с их сленгом и образом 
жизни. Какие бы усилия ни прилагали режиссер 
и актеры, даже если они и сравнительно недав-
но отдалились от подростковой субкультуры, 
все равно их дело безнадежно. Появляются все 
новые словечки, и какое-нибудь «клево» уходит 
из обихода. Вот вы знаете, что такое «ЛД»? Ока-
зывается, лучшие друзья. Добро пожаловать в 
старость. Мы безнадежно отстали.

Виктория Толстоганова пытается расска-
зать о родительской слепоте. Удивительно, как 
ее героиня, покидая виртуальное простран-
ство, сбросив черный плащ и цветной паричок, 
превращается в орущую тетку. Да, ей тяжело, 
она совсем одна. Сын бесчувственный, слова 
доброго от него не услышишь. А она старается 
из всех сил — купила ему зеленого попугая в 
клетке, а сын назвал его… «воробьем». Мать 
выбросила птицу из окна, а в клетку поставила 
свечу. Как после этого с ней общаться? Лучше 
представить мертвой.

«Драматург Андрей Иванов довел ситуа-
цию до пика, — говорит Виктория Толстоганова. 
— Он вывел отношения матери и сына на такой 
уровень, что хочется сказать: «Остановитесь!» 
С одной стороны, катастрофическая история 
непонимания, а с другой — история любви, в 
которой не всегда все хорошо». 

Сына играет способный молодой актер Де-
нис Власенко, окончивший мастерскую Сергея 
Соловьева во ВГИКе, запомнившийся после 
фильма «Подбросы» Ивана Твердовского. Он 
много снимается и при других обстоятельствах 
был бы уже знаменит. Перед каждой репетицией 
Виктория и Денис минут по тридцать разгова-
ривали, делились тем, что с ними произошло 
накануне, создавая особое настроение, но в 
спектакле подобной магии не возникает. У Вик-
тории Толстогановой — двое сыновей, 11 и 14 
лет, и они участвовали в создании спектакля как 
своего рода эксперты. Старший Федор подбирал 
музыку, чтобы она была неслучайной, той, какую 
слушают в его возрасте.

Данил Чащин считает: «Проблема наших 
героев в том, что они не разговаривают в жизни, 
но общаются в соцсетях, где у них все хорошо. 
А важно поговорить, пока проблема не стала 
фатальной. У меня был мастер-класс с под-
ростками, и первое, о чем они спросили, — 
настоящие ли у меня кроссовки, какой айфон 
и сколько денег я зарабатываю. Я ответил, 
что кроссовки не настоящие, айфон старый, 
денег получаю мало, а теперь добро пожало-
вать в волшебный мир театра. Для них театр 
— папино-мамино искусство. Часто проблема 
заключается в том, «почему ты не такой, как 
я, ты будь как я». В этом конфликт. Подростки 
общаются на своем языке, как разведчики. Это 
некий шифр, понятный только им. Им важно, 
чтобы взрослые их не понимали. Речь идет не 
только о взаимоотношениях матери и сына, а 
глобально о разобщении людей. Вместе быть 
сложно и необходимо».

Что в итоге получилось? Представление 
взрослого человека о том, как устроен неиз-
вестный им мир. Но он совсем иной.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ДВОЙНАЯ ЖИЗНЬ 
ВИКТОРИИ 
ТОЛСТОГАНОВОЙ
«Это все она» 
в постановке Данила 
Чащина: жизнь в Сети

В канун дня 
феминизма 
известная 
правозащитница 
Мария Арбатова 
рассказала 
о нарушении 
прав женщин

«ЧИСЛО ЖЕНСКИХ 
МОГИЛ РАСТЕТ»

Виктория Толстоганова 
и Денис Власенко. 

c 1-й стр.
Во время отпевания на Диане 
не было лица. Когда певицу под-
вели к гробу покойного мужа, 
она ста ла еле слышно 

причитать.
«Петя, Петя, любимый, как же так, как же 

так?» — постоянно повторяла Гурцкая.
Артистку в этот день поддерживали са-

мые близкие. Рядом с певицей была любимая 
свекровь, мама Петра. 81-летняя женщина 
скрыла лицо за темными очками. Не так давно 
она уже перенесла большую трагедию — 
ушел из жизни ее муж, отец Петра Кучеренко. 
Уход сына стал для нее еще одним большим 
ударом: говорят, что она держится только на 
успокоительных.

Гурцкая всю церемонию прощания про-
вела рядом со свекровью. Возле гроба с 
Кучеренко они взяли друг друга за руки и 
долго стояли у изголовья любимого мужчины. 
Женщин оберегал брат Гурцкая Роберт.

На церемонии прощания были замечены 
Лолита, Юрий Аксюта, участник «Фабрики 

звезд» Марк Тишман. Лолита особенно уди-
вила публику, поскольку надела на голову 
белый платок, а не черный, как у большинства 
женщин. Певица находилась в невероятно 
подавленном состоянии, от любых коммен-
тариев для СМИ она отказалась.

Родные Петра Кучеренко также мак-
симально дистанцировались от прессы, а 
Диану и вовсе скрыли от публики. Для этого, 
когда вдова выходила из собора, ее закрыли 
огромными черными зонтами. Певицу довели 
под руки до самой машины с тонированными 
стеклами. 

Во время церемонии прощания была 
озвучена новая версия ухода из жизни Петра 
Кучеренко. Родственница со стороны певицы 

по имени Светлана сообщила, что причиной 
смерти стал оторвавшийся тромб.

«Тромб — это такая вещь непредсказуе-
мая. К сожалению, это такое дело, что ничем 
не поможешь», — рассказала журналистам 
женщина.

Гражданская панихида в траурном зале 
на Троекуровском кладбище длилась почти 
два часа. Выступали друзья и коллеги Пе-
тра, среди них министр образования и науки 
Фальков. Он назвал покойного настоящим 
патриотом России. 

На церемонии присутствовал почетный 
караул — Петра Кучеренко похоронили с во-
инскими почестями.

Отдел репортера.

КУРЬЕР 
КУЛЬТУРЫ

«ПЕТЯ, ЛЮБИМЫЙ, 
КАК ЖЕ ТАК?»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 мая с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Народного Ополчения», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30

26 мая с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д
27 мая с 8.30 до 18.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
29 мая с 8.30 до 19.00
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В ЦСО
25 мая с 10.00 до 13.00
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, 
«Пушкинский» КЦСОР, в фойе
26 мая с 10.00 до 13.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий», в фойе

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 июня с 11.00 до 14.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21, 
на стоянке рядом с ДК «Полет»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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А 

16
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ПОДПИСКА НА «МК»!
У каждого читателя «МК» есть возможность стать 
счастливым обладателем приглашения на два лица 
в театр или кино. В период с 23 по 31 мая это-
го года оформляйте подписку на «Московский ком-
сомолец» в одном из подписных пунктов «МК» (в 
редакции или на автомобиле «МК») или любом по-
чтовом отделении Московского региона. Приходите 
с 23 мая по 2 июня в редакцию, предъявите свой або-
немент на подписку на II полугодие 2023 года, и один 
из пригласительных может стать вашим!
Итак, оформляйте подписку, приходите по 2 июня по 
будням с 10.00 до 16.00 в редакцию «МК»: г. 
Москва, м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 
7, стр. 1, центральный вход «МК» с ул. Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено.
Все подробности по телефону редакции: 8(495)665-
40-80 (возможно предварительное бронирование 
приглашений).
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ПОДПИСКА

2023

под рук
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Во
озвуче
Кучере

Лолита 
на прощании 

не проронила 
ни слова.
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